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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

СОЦИАЛИЗМ С ВЬЕТНАМСКОЙ 
СПЕЦИФИКОЙ

Очень, очень, очень жарко приветствовала в четверг 
вьетнамская столица президента Владимира Путина, 
прибывшего в СРВ с государственным визитом. В Ханое 
столбик термометра рвался ввысь, добравшись к по-
лудню до +35 градусов и не собираясь останавливаться 
на достигнутом.
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ЖАРКИЕ ОБЪЯТИЯ 
ВЬЕТНАМА

ДИВА РУССКОГО РОМАНСА 
НИНА ШАЦКАЯ БЛИСТАЛА НА ПРАЗДНИКЕ 
РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ В БРАЗИЛИИ
«Проект «Продвижение русского языка 
за рубежом» набирает силу по всему миру» 

Репортаж нашего специального 
корреспондента из Ханоя

РУБЛЬ НА ГРЕБНЕ 
САНКЦИОННОЙ ВОЛНЫ

Отечественная валюта демонстрирует 
чудеса роста

Шоковое укрепление — так мож-
но назвать то, что происходит сей-
час с рублем. Российская валюта 
стремительно набирает силу: 20 
июня курс доллара на внебиржевых 
торгах обвалился в моменте до по-
лузабытой отметки 80. Столь высо-
кая волатильность стала опосредо-
ванным результатом санкций США 

в отношении Мосбиржи. Ситуация 
в чем-то напоминает картину лета 
2022 года, когда «американца» мож-
но было купить за 55 рублей, а люди 
в Минфине хватались за головы, по-
скольку с наполнением бюджета воз-
никли проблемы.
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МИГРАНТАМ 
ПОКАЖУТ ЯЗЫК

Гастарбайтеров из разных стран, в основ-
ном среднеазиатских, начнут поголовно про-
верять на знание русского языка и основ 
государства Российского. Даже тех, у кого в 
кармане уже есть сертификат. Сигнал о «госте», 
подозрительно не говорящем на русском языке, 
будут подавать из МВД. А проверять станет 
Рособрнадзор. Здесь можно быть спокойными: 
испытания серьезные, отношение строгое — 
проверено на ЕГЭ.

Вдобавок на этой неделе детский омбуд-
смен Львова-Белова заявила, что пора от-
крывать центры по изучению русского языка 
для детей мигрантов. И только потом брать в 
школу. Правда, кто лингвистические и куль-
турные центры организует, где и, главное, за 
«чей счет банкет», уполномоченный по правам 
детей не сообщает.

Не сообщают этого даже из Госдумы, где 
собрались уже отнимать сертификаты у не 
знающих «русского языка». Раньше звучали 
предложения тестировать мигрантов прямо в 
многофункциональных миграционных центрах, 
где сегодня и обычных-то сотрудников не хва-
тает. Создавать языковые и культурные центры 
при школах, при мэриях, при библиотеках — 
где они? Или уровень знаний приезжих опять 
собираются перепроверять в тех же вузах, 
где были тестирования и которые погорели 
на нечестной игре?

Со скрипом приходится признать, что не-
обходимо создать систему не только мигрант-
ского учета, но проверки знаний и обучения. 
А это аудитории со всей начинкой: учителя, 
сотрудники, противотеррористические устрой-
ства и охрана, учебные пособия, курсы повы-
шения квалификации… 
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ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

обозреватель

Мегаливни, штормовой ве-
тер, превышающий 20 метров 
в секунду, и самые настоящие 
смерчи — не зря о них накануне 
предупреждал мэр Сергей Собя-
нин — обрушились на столицу в 
четверг. Такого «апокалипсиса», 
как писали москвичи в соцсе-
тях, не было очень давно: ветер 
рвал с опор не только рекламные 
щиты, но буквально валил с ног 
прохожих, кое-где — даже вме-
сте с биотуалетами. Медики со-
общают о почти десятке постра-
давших. Есть также информация 
об одном погибшем москвиче, 
на которого упало дерево. 

О том, сколько оказалось 
вырвано с корнями деревьев и 
повреждено машин, мы узнаем 
позже, когда экстренные службы 
города посчитают всё. По всей 
видимости, их сотни! Мы по-
беседовали о произошедшем 
с метеорологами и узнали вер-
сию физиков. 
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Десятибалльный 
ураган обрушился 

на столицу

Десятибалльный 
ураган обрушился 

на столицу

МОЛОТ ШТОРМА

Грандиозный скандал разраз-
ился в Российском университете 
медицины Минздрава РФ. Следо-
ватели СК задержали двух студен-
тов и двух преподавателей из-за 
вероятной покупки экзаменов. 
Уже возбуждены два уголовных 
дела о взятках. С самого утра 20 
июня в учебном заведении велись 
активные следственные действия 
со студентами и педагогами.
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Студенты рассказали 
о величине 
взяток в медико-
стоматологическом 
университете

«РАЗМЕР ЗАВИСИТ 
ОТ ЖАДНОСТИ 

КАФЕДРЫ»

Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Светлана РЕПИНА, 
Юлия ГРИШИНА и др.

УТОНУВШИЙ ПОДРОСТОК ПОШЕЛ 
КО ДНУ В ПРОКЛЯТОМ МЕСТЕ

Девяти-
классник уто-
нул 19 июня в 
подмосковной 
Балашихе, ку-
паясь в компа-
нии друзей.

Как стало из-
вестно «МК», в 
роковой день 
17-летний 
юноша с прия-
телями отпра-
вился купаться 
на озеро Див-
ное. В какой-то 
момент у под-
ростка свело ногу, он на-
чал тонуть. Одна из деву-
шек попыталась удержать 
друга на воде, однако 
сделать это не удалось. 
Школьники лишь топили 
друг друга. 

Юная особа в итоге 
сумела перевернуться 
на спину, и течением ее 
отнесло ближе к берегу. 
Там ее крики о помощи 
услышала одна из отды-
хающих — учительница 
физкультуры местной 
гимназии. Она подплы-
ла, взяла ее за волосы 
и смогла вытащить на 

берег. Тело парня с глу-
бины 6 метров подняли 
спасатели спустя неко-
торое время. 

По словам местных жи-
телей, участок озера, где 
утонул подросток, счи-
тается проклятым — там 
будто какая-то сила тянет 
пловцов на дно. Каждый 
год тут погибают купаль-
щики. 

Утонувший юноша при-
ехал в Московский регион 
из Дагестана, проживал с 
отцом, работавшим так-
систом. Сам школьник 
подрабатывал на кухне 
в общепите. 

НЕРАДИВАЯ МАТЬ ВСПОМНИЛА О ПОГИБШЕМ СЫНЕ 
РАДИ ВЫПЛАТ

Пож илые су пру ги-
москвичи через суд ли-
шили свою дочь прав на 
материальные выплаты в 
связи со смертью ее сына, 
погибшего в ходе специ-
альной военной опера-
ции на Украине. Получив 
трагическое известие, 
мать оформила все необ-
ходимые документы для 
получения денег, однако 
Фемида пришла к выво-
ду, что она не имеет ни мо-
рального, ни юридическо-
го права на компенсацию 
за отпрыска.

Как стало известно «МК», 
молодой человек по име-
ни Даниил обучался в кол-
ледже программирования 
и кибербезопасности. В 
2022 году он был призван 
в армию, был направлен в 
зону СВО, где вскоре погиб. 
Матери погибшего Дании-
ла причиталась выплата в 
связи со смертью сына — 
3 миллиона рублей и стра-
ховки в сумме 2 миллиона 
рублей. Кроме того, ей же 
полагалась выплаты. Жен-
щина подала заявление в 

военный комиссариат с 
просьбой перечислить ей 
соответствующие суммы. 
При этом она указала, что 
других близких родствен-
ников у Даниила нет.

Однако довольно бы-
стро выяснилось, что 
мать военнослужащего 
лукавит. Вскоре после 
гибели молодого чело-
века ее родители пода-
ли иск в Тимирязевский 
суд Москвы о признании 
женщины недостойным 
наследником. И это тре-
бование было удовлет-
ворено. Оказалось, что 
с самого рождения сына 
женщина фактически от-
казалась от него. Дании-
ла воспитывали бабушка 
и дедушка, мать ни разу 
не видели на родитель-
ских собраниях в школе, 
даже друзьям подросток 
никогда о ней не расска-
зывал. Мама не только 
не принимала участия в 
воспитании мальчика, но 
и чинила ему всяческие 
препятствия. В частности, 
она сдала комнату сына в 

аренду, не позволяя ему 
там появляться. Даниил 
с помощью бабушки и де-
душки даже обращался в 
комиссию по делам несо-
вершеннолетних и в суд с 
просьбой лишить женщину 
родительских прав. Этот 
спор он проиграл, но зато 
добился, чтобы мать ис-
правно платила алименты 
своим родителям на вос-
питание сына.

Узнав о махинациях до-
чери с выплатами на по-
гибшего сына, пожилые 
москвичи вновь были 
вынуждены искать защи-
ты у Фемиды. Орехово-
Зуевский городской суд 
удовлетворил их иск. Мать 
Даниила лишили всех 
выплат, уже полученные 
деньги она обязана вер-
нуть пенсионерам. Кроме 
того, у нее изымут удо-
стоверение члена семьи 
погибшего военнослужа-
щего, дающее право на 
социальную поддержку в 
течение всей жизни. Мос-
облсуд оставил решение 
первой инстанции в силе. 

ДЕВОЧКИ НА МЕТЛАХ ИЗБИЛИ 
ШКОЛЬНИКА-ХОККЕИСТА

Настоящую облаву 
на 9-летнего мальчика 
устроили пять столичных 
школьниц, избив его во 
дворе магазина его мамы. 
В довершение всего юные 
хулиганки написали на сте-
не дома слово «смерть».

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в минувшую среду на 
Арбате. Там на огорожен-
ной территории магазина 
коротал время младше-
классник, чьи родители-
коммерсанты уехали за 
товаром. В это время от-
крылась калитка, и на част-
ную территорию зашли 
несколько девчонок 12–13 
лет. Сначала они начали 
задирать парнишку, с кото-
рым учатся в одной школе, 
а потом полезли в подсоб-
ное помещение, где стоял 
инвентарь. Расхватав там 
метлы, школьницы начали 
изображать из себя ведьм, 
которые на них летают, и 
толкать мальчика в плечи, 
спину и живот. Кроме того, 
они в нескольких местах 
написали на штукатурке 
дома слово «смерть» и 

предложили школьнику 
подраться. Рассвирепев, 
тот помчался в кухонное 
помещение при магазине, 
где в тот момент находи-
лась одна из сотрудниц, 
и попытался вытащить из 
стола кухонный нож, од-
нако та ему не позволила. 
Тогда парень вернулся к 
воинственным школьни-
цам с голыми руками, и 
силы оказались неравны. 
Одной из беспредельщиц 
удалось сбить его с ног, а 
другие начали пинать. Со-
трудница магазина с тру-
дом отогнала свирепую 
молодежь от несчастного 
мальчика и отвела его в 
помещение. Позже у него 
началась рвота, и вернув-
шиеся родители отвезли 
сына в больницу, где по-
страдавшему поставили 
диагноз «сотрясение моз-
га».

Мама мальчика написа-
ла заявление в полицию. 
По ее мнению, школьницы 
напали на сына, потому что 
он только что вернулся с 
хоккейных сборов из дру-
гой страны.

МИГРАНТОВ ПРЕДЛОЖИЛИ ДЕПОРТИРОВАТЬ ЗА ИХ СЧЕТ
Ввести обязательный 

депортационный сбор для 
мигрантов предложили на 
днях специалисты Рос-
сийской общественной 
инициативы. 

По данным авторов про-
екта, только в этом году 
за пределы Российской 
Федерации было выдво-
рено 40 тыс. граждан 
других стран. Это было 
связано с нарушением 
миграционного режима, 

а также с другими адми-
нистративными правона-
рушениями и уголовными 
преступлениями. Причем 
оплатой доставки мигран-
тов на родину занимается 
наше государство. В 2024 
году депортация нежела-
тельных гостей обошлась 
России в 366 миллионов 
рублей.

Авторы инициативы 
предлагают переложить 
финансовое бремя на 

самих приезжих: они будут 
отчислять в бюджет часть 
заработка в Российской 
Федерации. В случае если 
они проявят себя только с 
хорошей стороны, деньги 
им вернут перед отправ-
кой домой.

Инициаторы проекта от-
мечают, что нововведение 
позволит вести постоян-
ный учет всех легальных 
мигрантов. В частности, 
компетентные органы 

будут знать, не превышен 
ли разрешенный период 
их пребывания в России. 
Возможно, будет создан 
депортационный фонд. 
При превышении срока 
пребывания вся сумма 
будет переведена на ба-
ланс Российской Феде-
рации. То же произойдет 
и при совершении адми-
нистративного правона-
рушения или уголовного 
преступления.

СЛУЖЕБНЫХ СОБАК 
СТАНУТ ЧИПИРОВАТЬ

Маркировать всех жи-
вотных, стоящих на служ-
бе в Российской армии, 
планирует Минобороны 
России. В документе, опу-
бликованном на портале 
нормативных правовых ак-
тов, указано, что это нуж-
но для предотвращения 
распространения зараз-
ных болезней животных, 
а также для выявления ис-
точников и путей распро-
странения возбудителей 
таких болезней.

В случае принятия тако-
го документа всех живот-
ных, которых будут брать 
на службу, станут марки-
ровать. Маркирование 
— это нанесение на тело 
животного, закрепление 
на нем или введение в тело 
визуальных, электронных 
или смешанных (предпо-
лагается сочетание визу-
ального и электронного) 
средств идентификации. 
Такие средства должны 
быть устойчивыми к внеш-
ним воздействиям, безо-
пасными для здоровья 

служебных жи-
вотных, а также 
легко считывае-
мыми визуально 
и (или) с помо-
щью электрон-
ных устройств 
в течение всего 
срока содержа-
ния. Еще одно 
условие — не-
возможность по-
вторного исполь-
зования средства 

маркирования, это нужно 
для избежания путаницы, 
чтобы вновь помеченное 
животное не спутали с его 
предшественником.

Указаны в документе и 
средства маркирования 
— это, в частности, вжив-
ляемые микрочипы, бир-
ки, кольца. Возможны и 
другие методы и виды, но 
по согласованию с вете-
ринарными специалиста-
ми, которые должны будут 
подтвердить, что марки-
ровка не причинит вред 
здоровью животного.

Рекомендуемый вид 
маркирования служебных 
собак — вживляемые ми-
крочипы. Процедуру будут 
проводить в возрасте 45 
дней. Вводить устройство 
станут с помощью специ-
альных инъекционных 
систем одноразового ис-
пользования.

Вести учет чипиро-
ванных животных будут 
ветеринарно-санитарные 
службы военных округов.

У ВОЛЬЕРА С ПАНДАМИ РЕБЕНКУ 
ЧУТЬ НЕ ПРОБИЛО ГОЛОВУ

Неприятный инцидент 
произошел в среду в Мо-
сковском зоопарке — на 
восьмилетнюю девочку 
упала деревянная пла-
стина, которая служила 
облицовкой вольера для 
панды. С ушибленной 
раной головы школьницу 
доставили в Филатовскую 
больницу.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел око-
ло полудня. Деревянная 
балка упала прямо на голо-
ву маленькой посетитель-
ницы, и удар оказался до-
вольно сильным. Следом 
попадали еще несколько 
пластин, но, к счастью, они 
уже никого не задели. А по-
страдавшей сразу же вы-
звали «скорую помощь». 
Пока медики добирались 

до места происшествия, 
представители админи-
страции зоопарка осмо-
трели вольер и справились 
о здоровье ребенка.

— Меня подробно рас-
спросили, где мы стояли, 
был ли порыв ветра, силь-
но ли испугался ребенок, 
— рассказала мама девоч-
ки. — На наше счастье, эта 
рейка весила не больше 
килограмма и в ней не 
было никаких гвоздей и 
шурупов. Дочка, конечно, 
сильно плакала. Это ее 
любимый павильон, она 
обожает панд, а теперь, 
наверное, будет бояться 
подходить к ним ближе. В 
больнице мы провели не-
сколько часов. Черепно-
мозговую травму медики 
исключили.

СПЕЦИАЛИСТЫ УСТАНОВИЛИ, КАКИЕ ЭНЕРГЕТИКИ 
МОЖНО СЧИТАТЬ КАЧЕСТВЕННЫМИ

Первый в истории ГОСТ 
на энергетические напит-
ки подписало Федераль-
ное агентство по техни-
ческому регулированию 
и метрологии. Стандарт, 
который разработал сто-
личный ВНИИ пивова-
ренной, безалкогольной 
и винодельческой про-
мышленности, начнет 
действовать с 1 января 
следующего года.

Новый стандарт рас-
пространяется на тони-
зирующие (в том числе 
энергетические) напитки. 
Исключение — традици-
онные чай и кофе, а также 
напитки, изготовленные на 

основе чайных и кофейных 
экстрактов.

Классификация тоников 
и энергетиков довольно 
простая: они подразде-
ляются на прозрачные и 
замутненные, газирован-
ные и негазированные, с 
применением или без при-
менения консервантов. 
Кроме того, есть класси-
фикация по виду розли-
ва: холодный, горячий и 
асептический.

В соответствии со стан-
дартом в газированных на-
питках доля углекислого 
газа не должна быть ме-
нее 2 промилле. Концен-
трация кофеина во всех 

типах напитков должна 
составлять от 151 до 400 
миллиграммов на литр. А 
вот доля сухих веществ в 
тонизирующих и энергети-
ческих напитках различа-
ется: если напиток входит 
в разряд тоников, она не 
должна превышать 10%, 
а если в разряд энергети-
ков, то количество «сухих» 
компонентов должно быть 
10 и более процентов.

Содержание витаминов 
и витаминоподобных ве-
ществ в напитках всех ти-
пов не должно превышать 
суточной нормы: даже ви-
тамины могут навредить, 
если их слишком много.

telegram:@mk_srochno
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Президент России Владимир Путин 
с вьетнамским коллегой То Ламом.



Генерал-полковник Картаполов 
рассказал о реальном размере 
военных пенсий
Законопроект об индексации пенсий 
военным пенсионерам пролил свет 
на размер получаемых ими выплат: 
выяснилось, что они как минимум в 
два раза превышают пенсии граж-
данских лиц. Депутаты единогласно 
поддержали предложение увели-
чить их еще на 5,1%, а глава Мин-
фина Антон Силуанов заявил, что и 
этот размер может быть скорректи-
рован — инфляция растет.

Вопрос индексации пенсий военным 
пенсионерам не на шутку взволновал депу-
татов Госдумы. И неспроста: многие сидящие 
в зале пленарных заседаний получают имен-
но такую пенсию (плюс к депутатским зар-
платам). Антон Силуанов, представлявший 
предложения правительства, сообщил, что 
в связи с уточнением прогноза по инфляции 
военные пенсии вместо 4,5% с октября будут 
повышены на 5,1%. Небольшое в процентном 
отношении увеличение, по словам Силуано-
ва, потребует выделения еще 2,7 млрд руб. 
Мера затронет 2,87 млн бывших военнослу-
жащих (и других силовиков), средний размер 
пенсии достигнет 41,6 тыс. руб.

На этом можно было бы ставить точку. 
Но депутаты жаждали конкретики: «Надо 
понимать, какие именно выплаты получа-
ют пенсионеры разных званий». Силуанов 
со ссылкой на Минобороны рассказал, что 
пенсия полковников составляет от 45 до 
50 тыс. руб., майоров — 39–40 тыс. руб., 
лейтенантов — около 30 тыс. руб. Однако в 
зале тут же нашлись люди, которые знали 
лучше. Глава комитета по обороне генерал-
полковник Андрей Картаполов объяснил, что 
озвученные министром цифры являются 
«голыми», подсчитанными исходя из денеж-
ного довольствия. Однако реальная пенсия 

бывших военных складывается с учетом раз-
личных надбавок, которые им назначались во 
время службы. Поэтому полковники на руки 
получают в районе 60–70 тыс. руб., подпол-
ковники — 50–60 тыс. руб., майоры — 40–50 
тыс. руб. Конечные суммы, по его словам, 
варьируются достаточно широко — в этой 
бухгалтерии много нюансов.

Средняя пенсия в РФ при этом составля-
ет 23,4 тыс. руб. А многие получают выплату 
в размере прожиточного минимума пенси-
онера (федеральный составляет 13,2 тыс. 
руб.). Получается, что даже пенсии бывших 
лейтенантов существенно превышают дохо-
ды большинства гражданских пенсионеров. 
Однако, по мнению парламентариев, бывшие 
военные должны получать еще больше. С 1 
октября их средние пенсии достигнут 89% 
денежного довольствия. А нужно, чтобы было 
100%. Кроме того, планируемая правитель-
ством индексация в размере 5,1% не соответ-
ствует реальному уровню инфляции, которая, 
по данным Росстата, в мае составила 8,3%. А 
в июне имеет все шансы вырасти до 11%.

«Нынешние военные пенсионеры во 
время службы ели картофельные очистки 
и подрабатывали грузчиками, а мы им пен-
сию повышаем на 5,1%. Нет денег в стра-
не!» — негодовали представители КПРФ. 
Они предлагали обратить внимание, «как 
нашего президента встречают коммуни-
стические и социалистические страны (те 
же Северная Корея и Вьетнам), где учитель 
и военный стоят на первом месте», «а у нас 
в «Ламборгини» сидит бездельник, а не во-
енный пенсионер». Но быстро получили от-
луп от спикера, отметившего, что в дорогих 
иномарках сейчас прекрасно разъезжают 
внуки бывших партийных работников. А за 
трудности 90-х ответственность в первую 
очередь несут сами коммунисты.

О жизни армии в те времена, по словам 
Вячеслава Володина, лучше знают такие 
люди, как выпускник Рязанского военно-
го училища единоросс Дмитрий Краснов, 

который предложения правительства полно-
стью поддержал. Г-н Картаполов также вы-
сказался в том духе, что «сколько денег (на 
индексацию военных пенсий) можно дать, 
столько и есть», а основные средства сейчас 
должны направляться на обеспечение без-
опасности и обороноспособности страны. 
«Идет СВО!» — напомнил он. Впрочем, когда 
дело дошло до голосования, выяснилось, 
что коммунистам на самом деле тоже все 
нравится. Законопроект поддержали еди-
ногласно все 387 присутствующих в зале 
парламентариев. 

Антон Силуанов на прощание пообещал, 
что к размеру индексации еще вернутся. 
В августе правительство будет уточнять 
годовой прогноз по инфляции, и если он 
действительно окажется выше 5,1%, то «обя-
зательства будут скорректированы». История 
знает прецеденты, когда военные пенсии 
индексировались дважды — с 1 октября и 
с 1 января следующего года. 

Елена ЕГОРОВА.
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Под подозрение за органи-
зацию схемы по получению 
взятки за успешную сдачу 
экзаменов и зачетов в мо-

сковском вузе попало около двух де-
сятков человек, среди которых как пре-
под аватели, так и ст уденты. 
Выяснилось, что за организованной 
коррупцией в РосУниМеде (так сейчас 
звучит аббревиатура бывшего медико-
стоматологического университета) 
силовики наблюдали два года. Но за-
держания решили провести накануне 
старта приемной кампании-2024. За-
держания прошли прямо в стенах уни-
верситета. Вооруженные силовики 
выводили людей в наручниках и сажали 
в автозак.

Громкие дела о взятках в старейшем ме-
дицинском институте Москвы, основанном 
102 года назад, расследуются в Бутырском 
межрайонном следственном отделе СУ по 
СВАО Москвы. А вообще этим вопросом 
первоначально занялась ФСБ. Как нам уда-
лось выяснить, это связано с существующей 
национальной угрозой касаемо подготовки 
медицинских специалистов, которые сейчас 
выпускаются из профильных вузов страны. 
Качество образования, по данным чекистов, 
находится на невероятно низком уровне. 

— Было принято решение поработать 
именно с этим институтом — имелись 

определенные коррупционные факты. В 
ходе проведения мероприятий оператив-
ники выявили двух студентов, которые со-
бирали деньги за сдачу экзаменов. Сначала 
возбудили одно уголовное дело, в рамках 
его расследования опросили задержанных, 
которые оказались выпускниками вуза. Они 
признались во всем и сдали посредников — 
студента и преподавателя вуза, — рассказал 
осведомленный источник.

Педагог, который сейчас находится под 
подпиской о невыезде, во всем сознался и 
намерен заключить досудебное соглашение 
о сотрудничестве. 

Некоторые СМИ сообщили, что речь 
идет о заслуженном доценте кафедры трав-
матологии, ортопедии и медицины ката-
строф, авторе четырех научных публикаций 
и двух патентов. 

— Я нахожусь на даче, у меня нет ника-
ких обязательств, после беседы меня отпу-
стили, — заявил нам преподаватель. — На 
моей кафедре правоохранители никого не 
привлекли. Меня спрашивали про некого 
выпускника Мамеда из Узбекистана, но я 
его не знаю.

Что касается обоих задержанных вы-
пускников — 21 июня следствие будет хода-
тайствовать об их домашнем аресте.

Также следователи СК возбудили вто-
рое уголовное дело. Речь идет о другом 
событии.

— Установлен конкретный студент Рос-
сийского университета медицины, который 
давал взятку преподавателю. Тот уже напи-
сал явку с повинной, — уточнил источник.

На данный момент в деле пока фигури-
руют 28 человек. С каждым из них работают 
следователи.   

По официальной информации, дело 
по взяткам в вузе было организовано с 
размахом: речь идет о миллионных сум-
мах. Дела возбуждены по нескольким ста-
тьям: «Получение взяток», «Дача взяток» и  
«Мошенничество».

■ ■ ■
Медицинские вузы давно состав-
ляют отдельную касту, куда вход 
простым смертным абитуриентам 
закрыт. Ну, или слегка приоткрыт, 
потому что, согласно сарафанному 
радио, которое, как известно, редко 
ошибается, туда сначала идут «блат-
ные», затем самые бронебойные 
льготники, после чего счастливчики-
целевики, а только потом — сто-
балльники и победители олимпиад. 

На самые главные факультеты в медицин-
ские вузы проходной балл — больше 300 при 
сдаче трех ЕГЭ. Это означает, что зачисляются 
только стобалльники с победами в олимпиа-
дах или весомыми дополнительными балла-
ми. Что касается медико-стоматологического 
института, то за поступление сюда идет менее 

кровопролитная борьба. Средний проходной 
балл — 88,9. Но все равно: планка высока. 

Вполне логично, что впоследствии вы-
лететь из такого вуза не просто обидно — это 
невозможно с точки зрения родителей. А 
они-то и спонсируют всякие подношения в 
денежном и подарочном эквиваленте. 

 «МК» опросил студентов нынешних и 
прошлых лет — как обстоят дела с неза-
конным денежным оборотом в вузе и как 
преподы «валят» бедных студиозусов ради 
увесистой мзды. Размер последней поразил. 
«Учиться в медицинском — дорогая при-
вилегия, и не всем она по карману», — по-
делился с «МК» университетской шуткой 
бывший студент.  

На условиях строгой анонимности сту-
дент 2-го курса поведал, что учащиеся на 
старших курсах — а именно там ведет за-
нятия задержанный доцент — говорили ему, 
что размер взятки варьируется от 50 до 500 
тысяч, «в зависимости от жадности кафе-
дры». О плате за хорошую оценку говорят 
прямо, без намеков. Понимая, что студент 
не побежит стучать в полицию. В его инте-
ресах — закрыть предмет. 

Деньги требуют, как правило, на старших 
курсах. Чем выше, тем больше сумма. 

Но все же студенты уверяют: учиться в 
стоматологическом несложно. Можно все 
предметы сдать самому. Взятки дают те, 
кому просто лень. В большинстве случаев 
студенты сами выходят на препода с во-
просом — хау мач? 

— Наш университет этим и отличался, 
что намеренно никто никого не принуждает 

платить, все желания исходят от студентов, 
которые находят способы не готовиться к 
экзаменам, а договориться с преподами, — 
рассказала «МК» студентка 3-го курса. 

— Если человек знает хоть что-то, то 
экзамен хотя бы на «троечку» закроют всег-
да. Если человек не пропускает и сдает все 
вовремя, то вообще как родной у большин-
ства преподавателей, — делится студент 
4-го курса.

— Валят тех, кто не знает и не посе-
щает предмет, как и в других медицинских 
вузах. Требуют, чтобы люди посещали пары 
и лекции. Никто не поставит оценку просто 
так, — рассказал бывший студент. 

Даже наоборот, преподаватели могут 
протянуть студенту и руку помощи. 

— Я бы даже отметила, что многие наши 
преподаватели идут навстречу студентам, 
стараются на экзаменах вытянуть всячески 
и поставить оценку получше. На 2-м курсе 
моего одногруппника не стали отчислять, 
хотя он вообще ничего не знал по предмету, 
потому что была неспокойная политическая 
обстановка, и преподаватели открыто ему 
сказали, что в принципе не хотят, чтобы по-
тенциальный медик-специалист попал в 
армию.

А вот что рассказала одна из недавних 
выпускниц РосУниМеда:

— Касаемо физкультуры — у нас весь по-
ток, а это 300 человек, скидывался по 5 тысяч 
рублей на сдачу экзамена. Там система так 
устроена, что невозможно честно сдать. На-
пример, нам ставили зачет по физкультуре, 
а через час — по анатомии. Физкультура 

проходит в корпусе в Чертанове, а анатомия 
— на Семеновской, куда чисто теоретиче-
ски не доедешь за час. По пальцам можно 
кафедры пересчитать, которые не берут 
деньги от студентов. 

Другой студент поделился еще более 
откровенной информацией о взятках в Ро-
сУниМеде. Например, о том, как один из пре-
подавателей, принимающий задолженности 
по своему предмету, намекнул первокурс-
нику, что для получения зачета ему можно 
не отвечать на билет, а принести сумму в 
размере 100 тысяч рублей. Студент, побояв-
шийся исключения, заплатил нужную сумму 
экзаменатору, передав деньги в конверте. 
И это не единственная история. Бывали и 
случаи, когда преподаватель, принимающий 
зачет в своем кабинете, где не всегда уста-
новлены камеры, писал студенту на бумаге 
для ответов необходимую сумму для сдачи 
зачета, после чего учащийся уходил искать 
финансовые средства, а педагог рвал листок 
и подзывал следующего сдающего сессию 
студента.

В любом случае, никто из опрошенных 
не отрицал: если студент хочет купить эк-
замен, он сделает это. 

 Поводом для начала разработки, по не-
которым сведениям, стало заявление роди-
телей, которые якобы заплатили за экзамен, 
но оценка все равно оказалась плохой. 

Виктория ЧУМАКОВА, 
Лия ВЕРНЕР, 

Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Мария УСОВА, 

Ольга ТЕРЕШКОВА.
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Депутаты пытались найти 
«лазейки для богатых»
Законопроект о прогрессивной 
шкале налогообложения в Госдуме 
обсуждали два часа. Депутаты хоте-
ли как лучше: фракции оспаривали 
новации, предложенные кабмином, 
и предлагали решения, которые им 
казались более эффективными и 
справедливыми. Но в итоге получи-
лось как всегда: документ в прави-
тельственной редакции в первом 
чтении получил 100% голосов. 
Счастливый глава Минфина Антон 
Силуанов признался, что после 
бурных дебатов такого консенсуса 
не ожидал.

Законопроект о прогрессивном на-
логообложении рассматривался в пакете 
с законопроектом о семейной налоговой 
выплате. «Налоги не просто предлагается 
повысить для людей с высокими доходами, 
но одновременно и снизить для семей с 
детьми, которые в этом нуждаются», — объ-
яснил г-н Силуанов. Впрочем, синхрониза-
ция будет неполной. На ступенчатую шкалу 
налогообложения планируется перейти с 1 
января 2025 года, а семейный кешбэк, по-
зволяющий снизить реальную ставку НДФЛ 
до 6%, ввести только в 2026 году. Причем 
некоторые парламентарии справедливо 
переживали, что конкретные выплаты могут 
и вовсе начаться через три года. Ведь они, 
согласно тексту законопроекта, рассчиты-
ваются исходя из суммы ранее уплаченного 
подоходного налога. 

Представители ЛДПР и КПРФ поинте-
ресовались, по какой причине кешбэк пред-
усматривается только для семей с двумя 
детьми. «Где в Послании президента сказано, 
что поддержка должна оказываться начиная 
со второго ребенка?» — поинтересовалась 
председатель профильного комитета ГД 
Нина Останина. Она отметила, что пред-
лагаемый законопроект касается всего 4 
млн из 24 млн семей с детьми и только 10 
млн детей из 30 млн. Фракция «Справед-
ливая Россия» обратила внимание, что под 
компенсацию в любом случае не попадут 

самозанятые, которых в РФ более 9 млн, а 
также «те граждане, которые вынуждены 
соглашаться на серую зарплату». «Росстат 
говорит, что таких людей у нас 19% от всего 
работающего населения с прогрессией», — 
сообщил депутат Аксененко. 

Однако на все доводы парламентариев 
замминистра труда и соцзащиты Андрей 
Пудов говорил примерно одно и то же — вы-
бран наиболее справедливый из всех воз-
можных механизм поддержки. Для семей с 
одним ребенком достаточно уже имеющихся 
выплат. Самозанятые и так платят пони-
женный налог на профессиональный доход 
(4,6%). Ну а получатели серых зарплат сами 
виноваты. «Законопроект направлен на те 
семьи, которые избрали путь справедливой 
работы, работают вбелую, легально. Именно 
они должны получать возмещение в виде 
семейной налоговой выплаты», — объяснил 
логику кабмина чиновник. 

В законопроекте о прогрессивной шкале 
народных избранников больше всего воз-
мутили «лазейки, оставленные для богатых». 
Коммунисты попросили объяснить, поче-
му для дивидендов сохранена ставка 15%. 
Многие владельцы бизнеса, по их словам, 
не числятся в своих компаниях и живут как 
раз на дивиденды. «В итоге их доходы могут 
составлять сотни миллионов и даже мил-
лиарды рублей, но прогрессивная шкала 

на них никак не отразится», — резонно за-
метил депутат Щапов. Повышение ставок 
на дорогостоящее имущество (стоимостью 
более 300 млн руб.) с 2 до 2,5% думцы также 
сочли «мягко говоря, недостаточным». Ре-
гионы должны получить право поднимать 
их на более высокий уровень. Кроме того, 
прозвучало предложение увеличить НДС на 
предметы роскоши — автомобили, драгоцен-
ности и т.д. «Все, что не является необходи-
мым для жизни обычного человека, должно 
стоить дорого», — сформулировали свое 
понимание справедливости применительно 
к налогообложению коммунисты. 

Однако эти инициативы предсказуемо 
не встретили понимания у Минфина. Антон 
Силуанов терпеливо (а он это уже неодно-
кратно делал ранее) объяснил, что ставки 
по дивидендам повышать нецелесообраз-
но — это может привести к выводу доходов 
за рубеж. «Наши предприниматели точно 
нашли бы другие юрисдикции, где можно 
было бы сохранить свои уровни обложения», 
— уверен он. 

Что касается более высоких ставок для 
объектов роскоши, то тут логика у Минфина 
следующая. Большие доходы можно тра-
тить не на имущественные комплексы, а на 
какие-то другие цели, отметил Силуанов. И 
тогда получается, что богатые без дворцов 
за 300 млн руб. будут платить меньше, чем 
богатые, которые ими обзавелись. А значит, 
принцип справедливости нарушится. Кроме 
того, «большие имущественные комплексы 
могли остаться в наследство от родителей 
или каких-то родственников». «А доходы (у 
наследников) небольшие, поэтому источ-
ников для уплаты налогов может и не быть. 
Поэтому, на наш взгляд, более справедливо 
облагать все-таки доход гражданина», — под-
ытожил разговор о роскоши глава Минфина. 
Лица многих депутатов выражали сомнение: 
видимо, они лично не знали людей, не спо-
собных содержать внезапно свалившееся 
на голову 300-миллионное наследство от 
бабушки. Но дальнейшей дискуссии на этот 
счет не последовало. 

Более того: когда законопроекты по-
ставили на голосование, выяснилось, что 
противников предложенной правительством 
концепции на самом деле нет. «За» проголо-
совали все, даже коммунисты, что, по всей 
видимости, стало приятной неожиданностью 
для Антона Силуанова и Андрея Пудова. 
«Ну что, Антон Германович, вы, конечно, 
не ожидали такой поддержки? Не ожида-
ли», — с удовлетворением отметил Вячес-
лав Володин. Однако счел своим долгом 
предупредить: «Бывает так, что в первом 
чтении поддержали, а во втором не нашли 
консенсуса».

Елена ЕГОРОВА.

ДУМА

СКАНДАЛ

ВАЛЮТА

РУБЛЬ НА ГРЕБНЕ...
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Аналитики сходятся во мнении: 
остановка биржевой торговли 
долларами и евро усилила не-
рвозность среди участников 

рынка, породила новые инфраструктурные 
риски. По сути, мы сейчас наблюдаем пере-
стройку всей системы курсообразования, и 
этот процесс не обходится без эмоций и из-
держек. Рынок приспосабливается, привы-
кает к новым реалиям, и тут возможны любые 
сюрпризы. 

— Ситуация абсолютно непредсказуе-
мая, — говорит ведущий эксперт Центра 
политических технологий экономист Никита 
Масленников. — Во-первых, на внебиржевых 
торгах еще не сложились все необходимые 
механизмы валютной конверсии, на это уй-
дет где-то полторы недели. Волатильность 
в данном случае вполне логична: нечто по-
добное в России всегда происходило на пике 
новых санкционных волн, непосредственно 
влиявших на курс рубля. Торговля долларами 
и евро перемещается на внебиржевой рынок, 
и это дается ей непросто. Участники торгов 
не могут в полном объеме оценить валют-
ные риски и избавляются от «разрешенной» 
валюты — юаней: экспортеры досрочно ее 
продают, не понимая, как в дальнейшем будет 
складываться архитектура международных 
межбанковских платежей и расчетов. Тем 
более что Минфин США все больше «закру-
чивает гайки» в отношении иностранных, в 
основном китайских, банков. 

Все это обернулось резким усилением 
дисбаланса между спросом и предложением 
юаней. Избыточное предложение фиксиро-
валось еще до 12 июня (когда были введены 
санкции против Мосбиржи), а сегодня оно 
стало чересчур большим. А когда валюты 
слишком много, биржевые котировки па-
дают вниз. 

— Какие риски создает укрепившийся 
курс рубля?

— Федеральному бюджету явно нужен 
более слабый рубль, иначе возникают слож-
ности с наполнением казны. Тем более что за 
первый квартал у Минфина вдвое — до почти 
полутриллиона рублей — выросли расходы 
на погашение внутреннего долга. Думаю, в 
ближайшее время и Минфин, и Центробанк 
каким-то образом отреагируют на эту сверх-
высокую волатильность. Например, приоста-
новят или сократят до минимума продажи 
юаней на рынке по бюджетному правилу. Эти 
меры напрашиваются. 

— Можно ли сказать, что с прекра-
щением биржевой торговли долларом и 
евро ушла спекулятивная составляющая 
курса?

— Спекулятивная составляющая зави-
сит от спредов (разницы) между курсами 
покупки и продажи. Когда большой разрыв 
сохраняется длительное время, смысл в та-
кой торговле исчезает, спекулянты теряют 
мотивацию. При широком спреде (как сейчас) 
заниматься спекуляциями на рынке доста-
точно сложно. 

— 19 июня многие банки приблизили 
свои внутренние курсы к официальному, 
опустив их ниже отметки 90 за доллар. 
Могут ли цифры в обменниках полностью 
сравняться с теми значениями, что уста-
навливает ЦБ?

— Думаю, в дальнейшем банки будут 
ориентироваться на официальный курс. В 
том числе из-за риска попасть под раздачу, 
ведь ЦБ ввел регулятивные нормы, которые 
ограничивают предельный уровень колеба-
ний. Сознательно нарушать эти требования 
банки не будут — себе дороже! 

— Чего нам ждать дальше — укрепле-
ния рубля или, напротив, отката? 

— Пока могу сказать одно: в ближайшие 
полторы-две недели будет сохраняться высо-
кая волатильность. А дальше, полагаю, курс 
закрепится в достаточно широком коридоре 
86–90, где будет находиться минимум до 
конца лета. От уровня в 82 он точно откатится: 
бюджет чувствует себя комфортно начиная с 
отметок 85–87 рублей за доллар. 

— Что сейчас делать обладателям 
определенных сумм наличных долларов 
и евро, как ими лучше распорядиться?

— Все зависит от того, для чего вам нуж-
на валюта. Если вы едете за границу на летний 
отдых, то сейчас, конечно, самый подходящий 
момент, чтобы прикупить доллары и евро 
при подорожавшем рубле. А вот в качестве 
средства накопления доллары и евро явно 
не лучший вариант: у валютных депозитов 
низкая доходность, кроме того, неизвестно, 
когда начнет снижаться геополитическая 
напряженность. Соответственно, сегодня 
предпочтительнее вкладываться в рублевые 
депозиты — с их «заоблачными» ставками в 
18–20% годовых.

Георгий СТЕПАНОВ.

NON-STOP

Экоактивисты испохабили Сто-
унхендж. Протестуя против до-

бычи нефти, два активиста организации Just 
Stop Oil распылили оранжевую порошковую 
краску на историческое сооружение. Риши 
Сунак осудил акцию, заявив: «Это позорный 
акт вандализма по отношению к одному из 
старейших и наиболее важных памятников 
Великобритании и мира». На видео, опубли-
кованном группой, видно, как двое активи-
стов бегут к доисторическим камням, входя-
щим в список объектов Всемирного наследия 
ЮНЕСКО, с чем-то похожим на огнетушители, а 
затем распыляют на них «порошок оранжевой 
краски». Как это остановит добычу нефти — не со-
общается.

КАДР

Российская армия 
впервые применила на 
фронте авиабомбу ФАБ-
3000 весом более трех 
тонн, оборудованную 
модулем планирования 
и коррекции (УМПК), со-
общили источники ТАСС 
в силовых структурах. 
Кадры, на которых показано 
применение бомбы, также 
опубликовал телеграм-
канал Fighterbomber. Целью 

удара стал пункт временной 
дислокации украинских 
военных в селе Липцы Харь-
ковской области. На опу-
бликованных кадрах видно, 
что бомба не попала в дом, 
который, вероятно, должен 
был стать целью, а взор-
валась рядом с ним. Канал 
Fighterbomber поясняет, что 
хотя прямого попадания в 
дом не было, «но надо по-
нимать, что, во-первых, это 

первое боевое применение 
в истории человечества 
бомбы такого калибра с 
УМПК; отклонение бомбы 
чисто по курсу, десяток ме-
тров. Это даже для управля-
емого боеприпаса отличный 
результат, ибо справочный 
радиус сплошного пораже-
ния у ФАБ-3000 230 метров, 
а осколки сохраняют свою 
убойную силу на дальности 
1240 метров».

Западная пресса сообща-
ет, что Мэттью Перри мог-
ли убить. У подозреваемой 
уже изъяли ноутбук. Женщина 
не собирается общаться с 
полицейскими и потребовала 
адвокатов. Причиной для рас-
следования стала совокуп-
ность факторов: количество 
наркотических веществ, об-
наруженных в крови актера, 
было слишком малым, чтобы 
спровоцировать смерть. 

При этом никаких следов 
наркотиков в доме не нашли. 
Возникла версия, что кто-то 
их принес и ретировался сра-
зу после гибели Мэттью. Так 
вышли на даму, которая не-
задолго до трагедии лежала 
в одной лечебнице с Перри. 
Они познакомились и начали 
тесно дружить. В день гибели 
она была у Мэттью дома. Рас-
крывать имя подозреваемой 
пресса не спешит.

Президент Румынии Клаус 
Йоханнис объявил в четверг 
о решении выйти из борьбы 
за пост генсека НАТО, сооб-
щают европейские СМИ. По 
их данным, соответствующее 
объявление сделали румын-
ские власти. Таким образом, 

как отмечается в сообщениях, 
премьер Нидерландов Марк 
Рютте остался единственным 
претендентом на пост генсека 
Североатлантического альянса. 
При этом он заручился под-
держкой лидеров всех стран 
НАТО, в том числе и Румынии.

НОВИНКА

КРИМИНАЛ

ПОЛИТИКА

ВКС ВПЕРВЫЕ ПРИМЕНИЛИ ТРЕХТОННУЮ БОМБУ С УМПК

АКТЕРА МЭТТЬЮ ПЕРРИ МОГЛИ УБИТЬ

У женщин ожидания по размеру пенсии чуть ниже, чем у мужчин, — 47 500 рублей и 
48 700 рублей соответственно. При этом средний размер пенсии сейчас составляет около 
23 тысяч рублей. «Мечты» разнятся и по регионам. В Москве хотят пенсию в 51 700 рублей, в 
Санкт-Петербурге — 51 000, а, например, в Астрахани — 44 600 рублей.

ЦИФРА

 —  средний размер «пенсии мечты» 
для россиян48 100 рублей

Подготовил Дмитрий ПОПОВ
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«РАЗМЕР ЗАВИСИТ ОТ ЖАДНОСТИ КАФЕДРЫ»

Андрей Картаполов.

ПРОГРЕССИВНЫЕ 
ДЕБАТЫ

Антон Силуанов.

«ЛАМБОРГИНИ» ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ
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Оценены перспективы 
отношений России и Вьетнама 
после визита Путина
Важность визита Владимира Пу-
тина во Вьетнам можно оценить по 
истеричной реакции Запада. Как и 
визитом в КНДР, визитом во Вьет-
нам в первую очередь оказались 
крайне недовольны США. Но это уже 
привычно. Эксперты же оценили 
реальные итоги этого визита.

Оценивая визит Путина во Вьетнам, 
профессор факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ ВШЭ, профессор 
МГИМО МИД России Сергей Лузянин под-
черкнул важность инвестиционного сотруд-
ничества между двумя странами, укрепление 
связи в сфере энергетики.

Заместитель директора Департамен-
та контроля за внешними ограничениями 
Министерства финансов РФ Дмитрий Кику 
обратил внимание, что оба визита (и в КНДР, 
и во Вьетнам) государственные, что означает 
приоритетность и дань уважения тем госу-
дарствам, в которые наносится визит.

Говоря о визите российского лидера во 
Вьетнам, Кику отметил те данные, которые 
Путин указал в своей статье во вьетнам-
ской газете: «В первую очередь развивается 
двусторонняя торговля, и самое примеча-
тельное, что доля национальных валют во 
взаимной торговле в прошлом году достигла 
40% от общего объема. Более того, если го-
ворить о первом квартале нынешнего года, 
то этот показатель достиг 60%».

Плюс ко всему, добавил Кику, учитывая 
привлекательность Вьетнама как места от-
дыха для российских туристов, для РФ важ-
но продвижение в СРВ платежных систем.

Научный сотрудник Центра изучения 
Вьетнама и АСЕАН Института Китая и совре-
менной Азии Елена Никулина в свою очередь 

подчеркнула, что для Вьетнама визит Путина 
был очень долгожданным. Эксперт напом-
нила: «Дело в том, что во всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве есть одно сла-
бое звено — наше экономическое сотрудни-
чество. Если говорить о товарообороте за 
прошлый год, то, по вьетнамским данным, 
он составляет 3,6 миллиарда долларов. Если 
сравнить этот же показатель с главными 
экономическими партнерами (США и Китай), 
то с США товарооборот Вьетнама превышал 
110 миллиардов долларов, а с Китаем — 170 
миллиардов долларов».

Елена Никулина считает, что экономиче-
ская составляющая — это больной вопрос и 
поэтому для резкого роста товарооборота 
необходимы какие-то серьезные проекты.

Никулина отметила, что во многих об-
ластях сотрудничества у России и Вьетнама 
есть очень большой потенциал: научная, 
культурная, гуманитарная. Эксперт напом-
нила о том, что в статье Путина указано о 
Днях Вьетнама в России, которые состоятся 
в ближайшее время: «Это традиционный 
праздник, который очень способствует куль-
турному сотрудничеству между нашими 
странами».

Комментируя недовольство американ-
цев поездкой Путина в Ханой, Елена Нику-
лина привела в пример резкую реакцию 
вьетнамских экспертов на подобные вы-
пады Вашингтона: «Но Вьетнам славится 
своей «бамбуковой» дипломатией, то есть 
способностью соблюдать баланс между 
интересами великих держав. Он большой 
мастер в этом. Мы надеемся, что Вьетнам 
сумеет найти этот баланс между интере-
сами всех заинтересованных сторон, а во 
Вьетнаме сейчас заинтересованы все. В 
этой сложной обстановке мы очень нужны 
друг другу. Я думаю, что новый президент 
То Лам тоже будет способствовать тому, 
что наше сотрудничество поднимется на 
новый уровень».

Полина КОНОПЛЯНКО.

КАМРАНЬ. НОСТАЛЬГИЯ
Есть ли шансы воссоздать 
российскую военно-морскую 
базу во Вьетнаме 
Государственный визит Владимира 
Путина во Вьетнам, который проходит 
в эти дни, обсуждается во всем мире. 
Многих волнуют будущее российско-
вьетнамских отношений и перспекти-
вы сотрудничества двух стран в разных 
областях. Некоторые вспомнили о том, 
что еще не так давно у России была 
военно-морская база во Вьетнаме, на 
берегу Южно-Китайского моря, в бухте 
Камрань, которая считается одним из 
лучших глубоководных портов в мире. 
В 2002 году Россия окончательно ее 
покинула.

Вернутся ли российские корабли в бухту или 
об этом пока рано говорить? На этот вопрос в 
беседе с «МК» ответил военный эксперт капитан 
1 ранга в запасе Василий Дандыкин.

По словам эксперта, российский Тихоокеан-
ский флот набирает мощь. В последние годы он 
получил в свой состав корабли разного класса, 
включая корветы и атомные подводные лодки.

— Складывается ощущение, — говорит экс-
перт, — что Тихоокеанскому флоту становится 

тесновато в Охотском море. Требуется вы-
ходить в другие районы Тихого и Индийского 
океанов. Поэтому вопрос о возвращении рос-
сийских кораблей в Камрань вполне может быть 
поставлен.

По его словам, если будет такое желание у 
руководства двух наших стран, то мы сможем до-
говориться быстрее, чем, к примеру, с Суданом, 
с которым мы уже долгое время ведем пере-
говоры о пункте базирования наших кораблей 
в Красном море.

— Но не стоит забывать, что прошло много 
времени с нашего ухода из Камрани. Сейчас, 
исходя из темпов развития нашего флота и из 
того, что наши корабли совершают дальние 
походы, например, на Кубу, в Венесуэлу, такой 
разговор может возникнуть. Однако возвра-
щаться всегда труднее.

Эксперт добавил, что если возникнет во-
прос о нахождении наших кораблей на базе 
Камрань, то этому будут очень сильно проти-
виться США, с которыми у Вьетнама обширные 
торговые связи.

О том, что вопросы военного сотрудниче-
ства между Россией и Вьетнамом, в том числе 
воссоздание российской военно-морской базы 
в Камрани, не являются главными на перегово-
рах в ходе визита в Ханой президента Путина, 
говорит и тот факт, что министр обороны Андрей 
Белоусов не вошел в состав российской делега-
ции. А вот в КНДР он был вместе с президентом 
и участвовал в переговорах.

Ольга ФЕДОРОВА.

«ЧТОБЫ ВСЕ 
БЫЛО ГОТОВО!»
Министр обороны Белоусов 
проинспектировал военные 
объекты во Владивостоке
Глава российского военного ве-
домства Андрей Белоусов, который 
во время официального визита в 
КНДР 18–19 июня входил в состав 
российской делегации и участвовал 
в переговорах, 20 июня проинспек-
тировал объекты Тихоокеанского 
флота и Восточного военного окру-
га. Об этом сообщила пресс-служба 
Минобороны. 

По оценке экспертов, это верный при-
знак того, что во время визита Владимира 
Путина во Вьетнам, который начался 20 
июня, вопросы военного сотрудничества 
будут не главными, в отличие от переговоров 
в Северной Корее. Ну а министр обороны 
смог заняться прямыми обязанностями.

Во Владивостоке Андрей Белоусов на-
чал с того, что проверил инфраструктуру 
155-й гвардейской бригады морской пехоты 
Тихоокеанского флота (ТОФ). Гвардейское 
звание морпехам присвоено по итогам бое-
вой работы в ходе специальной военной 
операции. Они не раз отличались в боях.

Сейчас во Владивостоке, на месте по-
стоянной дислокации гвардейской бригады, 
для морпехов строятся казармы и жилье. 
Министр обороны потребовал «обеспечить 
жесткий контроль за соблюдением сроков 
строительства и реконструкции объектов 
военного городка». 

Решено построить новые казармы, хра-
нилища вооружения и военной техники, 
автопарк. До 1 декабря 2025 года должны 
быть возведены три казармы на 400 че-
ловек каждая и столовая на 1000 мест. На 
втором этапе построят еще три казармы, 
спорткомплекс, хранилища техники, пункты 
техобслуживания и ремонта.

Андрей Белоусов потребовал строго 
соблюдать утвержденный график строи-
тельства. «Строительство нужно выполнить 
в срок. Ребята сейчас начнут возвращаться, 
к этому времени должны быть созданы все 
условия, чтобы все было готово», — заявил 
министр обороны.

После этой стройки министр обороны 

проинспектировал строительство жилых 
домов для военных во Владивостоке, в част-
ности, в микрорайоне Снеговая Падь. Со-
вместно с губернатором Приморского края 
Олегом Кожемяко министр посетил строй-
площадку, заслушал доклады командования 
гарнизона и представителей застройщика. 
Он потребовал в кратчайшие сроки достро-
ить жилье для военнослужащих, указал на 
недопустимость затягивания сроков строи-
тельства и поручил активизировать работы 
на пяти незавершенных многоэтажках.

Два дома для военных будут построены 
до конца года, еще два дома будут сданы в 
июле 2025 года. В июле будет сдан жилой 
дом на 190 квартир. Олег Кожемяко сооб-
щил о строительстве школы на 1125 мест, 
физкультурно-оздоровительного комплек-
са, двух детских садов. Указание министра: 
при заселении первого из строящихся домов 
военнослужащие-участники СВО и члены их 
семей «должны быть обеспечены жильем в 
приоритетном порядке».

Какие еще объекты попали под инспек-
цию министра? Например, военный сана-
торий «Океанский» под Владивостоком. 
По результатам осмотра санатория и его 
лечебно-оздоровительной базы министр 
«выписал рецепт»: ускорить реконструкцию 
санатория, активнее использовать его воз-
можности для медицинской реабилитации 
участников СВО, военных пенсионеров и 
членов их семей. Поставки необходимого 
оборудования взяты на контроль.

Основанный в 1933 году санаторий 
действительно нуждается в масштабной 
реконструкции.

«Разбор полетов» с командованием 
Восточного военного округа и Тихоокеанско-
го флота прошел в филиале Нахимовского 
военно-морского училища. В совещании 
принял участие губернатор Приморско-
го края Олег Кожемяко, который известен 
активной работой по соцподдержке участ-
ников СВО.

В числе приоритетных вопросов, наряду 
с жильем для военных, обсудили срочные 
меры по обеспечению условий прожива-
ния и обучения нахимовцев. На территории 
училища требуется укрепить подпорную 
стену в связи с воздействием грунтовых и 
паводковых вод.

Инспекция Восточного военного округа 
и Тихоокеанского флота — это практически 
первая дальняя ознакомительная поездка не 
так давно назначенного министра обороны. 
Надо полагать, впереди у него еще не один 
такой визит. И значит, указания «ускорить», 
«взять на контроль», «исполнить» прозвучат 
еще не раз и не два.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

c 1-й стр.
 В Ханой российский президент 
прибыл в ночь со среды на чет-
верг из Пхеньяна. Две азиатские 
страны во многом похожи друг 

на друга. Обе до конца Второй мировой войны 
находились под колониальным игом, обе вели 
тяжелые (и в конечном итоге успешные) войны 
против американской сверхдержавы, обе стра-
ны выбрали социалистический путь развития. 
И обеим странам выпала трагедия разделения 
нации (Вьетнаму этот раскол удалось преодо-
леть после долгих десятилетий кровопролития, 
Корейский же полуостров по-прежнему оста-
ется разорванным надвое).

И в то же время КНДР и Вьетнам сильно 
различаются между собой, даже на первый 
взгляд. После монументального, без соринки, 
чинного, спокойного Пхеньяна Ханой поража-
ет своим буйством красок, запахов, звуков, 
всепроникающей душной жарой и главное — 
круглосуточной движухой.

Если в Пхеньяне официальная церемония 
встречи российского президента ошеломляла 
своим гигантским размахом, то в Ханое ана-
логичное мероприятие было устроено в более 
камерном стиле. Местом действия был вы-
бран Президентский дворец, в колониальные 
времена служивший резиденцией генерал-
губернатора Индокитая.

Российского лидера встретил президент 
СРВ То Лам, маршем прошел почетный караул 
(вот кому, наверное, было тяжелее всех пере-
носить жару — в парадной форме, с оружием). 
Получилось не столь грандиозно, как в Пхенья-
не, почти по-домашнему, но, как говорится, 
все по делу.

А пока высокопоставленные лица сади-
лись за стол переговоров, любопытствующая 

публика облепила лимузин российского пре-
зидента. Рядом с «Аурусом» Владимира Путина 
начали с энтузиазмом фотографироваться 
оказавшиеся поблизости вьетнамцы — и 
девушки в форме транспортной полиции из 
мотоциклетного кортежа, и юные пионеры, и 
взрослые дяди.

Это уже пятый приезд Президента России 
во Вьетнам. Впервые он нанес сюда визит в 
2001 году, а в прошлый раз побывал в этой стра-
не в 2017-м. Неоднократно встречался с гене-
ральным секретарем ЦК Компартии Вьетнама 
Нгуен Фу Чонгом (по приглашению которого 
состоялся нынешний госвизит). В центре Ханоя 
повсюду развешаны вьетнамские и российские 
флаги по случаю госвизита Президента РФ. А 
вот в дипломатическом квартале некоторые 
злобствующие западные посольства не нашли 
ничего умнее, как вывесить на своих фасадах 
«жовто-блакитные прапоры». 

И само собой, сам по себе факт приезда 
российского президента в Ханой был в штыки 
воспринят на Западе, где визит интерпретиру-
ется как стремление Москвы укрепить эконо-
мические связи с дружественными странами 
и показать, что изоляция Запада не оказывает 
никакого влияния. В этой связи американский 
канал CNN подчеркивает, что «управляемый 
коммунистами Вьетнам представляется есте-
ственным выбором с его внешней политикой 
неприсоединения и тесными историческими 

связями с Москвой». При этом отмечается, что 
«не многие страны могут успешно принимать 
лидеров Соединенных Штатов, Китая и России 
с такой помпой, как Вьетнам».

Двухдневный визит Путина во Вьетнам 
вызвал раздражение Соединенных Штатов, 
констатирует CNN, добавив, что представи-
тель посольства США в Ханое раскритиковал 
поездку российского лидера: дескать, «ни 
одна страна не должна предоставлять Путину 
платформу для пропаганды». На этот случай 
у вьетнамцев есть подходящая пословица: 
«Голова большая, а глупая».

Но и американцев понять можно. Как-
никак, вьетконговцы наваляли им в свое время 
по самое не балуйся. А учитывая растущую 
роль Вьетнама как крупного регионального 
геополитического и экономического игрока 
в Юго-Восточной Азии, неудивительно, что 
Вашингтон изо всех сил пытается охмурить Ха-
ной. В прошлом году Вьетнам принимал у себя 
китайского лидера Си Цзиньпина и президента 
США Джо Байдена. И как напоминает CNN, 
результатом байденовского визита стало то, 
что США и Вьетнам повысили дипломатические 
отношения до уровня «всеобъемлющего стра-
тегического партнерства», что между бывшими 
врагами удивительно. В попытках перетянуть 
к себе симпатии вьетнамцев США даже рас-
сматривают возможность повышения статуса 
коммунистического Вьетнама как страны с 
рыночной экономикой, что позволило бы Ханою 
воспользоваться более низкими тарифами 
на товары, импортируемые в Штаты. Ну и как, 
спрашивается, на таком фоне американцам 
не взревновать? 

По итогам переговоров с Владимиром 
Путиным президент Вьетнама заявил, что Ханой 
рассматривает Россию как один из приоритетов 
внешней политики. А Путин говорил не только 
что в эти дни отмечается 30-летие Договора 
об основах дружественных отношений. Ну, и в 
свете традиционной дружбы Москвы и Ханоя и о 
той огромной помощи, которую СССР оказывал 
вьетнамскому народу в борьбе с французскими 
колонизаторами и американской агрессией. 
Самое время вспомнить опять-таки вьетнам-
скую народную мудрость: «Объединившись, мы 
выстоим, разделившись, мы упадем».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
Ханой (Вьетнам).

Президент встретился 
с выпускниками советских 
и российских вузов
Азиатское турне Владимира Путина 
завершилось на русской волне. В чет-
верг в Большом оперном театре Ханоя 
российский лидер на родном языке 
пообщался с вьетнамцами, которые 
в разные годы учились в вузах СССР 
и России. Путин рассказал им, какую 
отрасль науки считает самой важной, 
пообщался с «однокорытницей» и дал 
советы по воспитанию молодежи в 
духе традиционных ценностей. 

В зале ханойской оперы не было главного 
сдерживающего фактора, который в любой диа-
лог вносит сумятицу и неловкие паузы. Не было 
переводчиков. Все, кто пришел послушать Пу-
тина и задать ему вопросы, учились в советских 
и российских вузах и знают русский язык. 

Для начала «близкий друг вьетнамского на-
рода товарищ Владимир Владимирович Путин», 
как его представили модераторы, выступил с 
краткой речью. Он обратился к собравшимся 
как к людям, которые понимают, в каком сейчас 
положении оказалась Россия и какие трудности 
ей приходится преодолевать.

— Уверен, вы в силу знания русского языка, 
конечно же, в курсе того, что сейчас происходит 
в России, как динамично развивается наша 
страна, наша экономика, наука, общество в 
целом. Знакомы с нашей независимой поли-
тикой на внешней арене. И мы, безусловно, это 
очень ценим, — подчеркнул Путин.

Вопросов у вьетнамцев к Президенту РФ 
накопилось много. Например, профессор Вьет-
намского госуниверситета, в прошлом аспи-
рант МГУ им. Ломоносова, поинтересовался, 
какое направление науки Путин считает самым 
важным сегодня. Президент указал на здра-
воохранение и все, что касается увеличения 
продолжительности жизни людей: биология, 

генетика, биоинженерия. Но тут же он вспом-
нил (да и вряд ли хоть на секунду забывал) о 
нависшей над страной угрозе и добавил, что 
важны и оборонные разработки, и космические 
программы. 

Вьетнамских собеседников Путина инте-
ресовали, разумеется, традиционные ценно-
сти. Как России удается воспитывать детей в 
правильном духе? В целом-то вопрос был про 
стратегию победы на информационном фронте 
и борьбе за умы подрастающего поколения. 

— Формализм убивает все. Ограничить 
доступ молодежи к огромному потоку информа-
ции просто невозможно, — заявил российский 
лидер. — Есть только один способ преодолеть 
связанные с этим негативные последствия: 
быть более убедительными. 

И здесь нужно действовать талантливо, 
изящно и, как выразился Путин, «не кондово». 
Надо по-современному доводить информацию 
до целевой аудитории, работать с современным 
контентом.

Фактически в этот момент президент про-
демонстрировал вьетнамской публике один из 
изящных способов вовлечения аудитории в еще 
более углубленное изучение русского языка. 
Если не все, то многие теперь пойдут искать 
по онлайн-словарям значение выражения «не 
кондово».

Путина так увлекла беседа с выпускниками, 
что он решил отойти от жесткого хронометража 
и распорядился: еще по одному вопросу из 
каждого сектора зала. Хотя модератор и на-
помнила президенту, что пора закругляться 
— их ждет музыкальная часть вечера. 

Но Путин был непреклонен. Он хотел вы-
слушать еще вопросы от вьетнамцев. В зале 
поднялся лес рук. 

— Вот там, пожалуйста, — президент мо-
ментально выбрал из толпы зрителей очеред-
ного собеседника. 

— Мужчина или женщина? — только и оста-
лось уточнить модератору. 

— Женщина, конечно! — с воодушевлением 
ответил Путин.

Женщина, на которую пал выбор главы 
государства, от волнения начала говорить по-
вьетнамски.

— Я еще так не изучил вьетнамский, как вы 
— русский, — разрядил обстановку Путин. 

Девушка перешла на русский. Зовут ее Ань, 
училась в магистратуре Санкт-Петербургского 
госуниверситета.

— Мы с вами однокорытники! — восклик-
нул президент и предположил, что в России 
девушку называли Аней. Угадал.

Тему она подняла очень непростую — ка-
кие меры надо предпринять, чтобы улучшить 
развитие туристических потоков между РФ и 
Вьетнамом? Прямых рейсов между Москвой и 
Ханоем нет. Туристические компании теряют 
солидные суммы на курсовой разнице. 

— Вы загнали шайбу в сторону России — я 
вам сейчас пошлю ответную шайбу, — перешел 
на аллегорию Путин. — Мы, конечно, должны 
решать эти вопросы с двух сторон. 

Как и ожидалось, причиной всех проблем 
стали санкции. Например: вьетнамский опе-
ратор отказывается технически обслуживать 
наши самолеты «Аэрофлота». Боится.

— Здесь есть вопросы, связанные с… — 
президент хотел подобрать что-то политкор-
ректное, но потом передумал. — Что мы тут… 

Мы же все выпускники, можем считать, что 
мы одна семья. Можем говорить откровенно. 
Это вопросы третичных санкций. Вдаваться в 
детали не будем, но все понимают, о чем речь. 
Надо это решать.

Решать надо и вопросы с прохождением 
российских платежей. Эти вопросы обсужда-
лись на всех этапах российско-вьетнамских 
переговоров, уточнил Владимир Путин. 

— Есть вопросы, связанные с расчетами. 
И это тоже не наша с вами — я имею в виду 
Россию и Вьетнам, — не нами созданная про-
блема. Проблема создана со стороны, но и 
ее можно решить, — отметил он и пояснил: 
речь идет о том, чтобы перейти на расчеты в 
национальных валютах. 

Это делается легко, подчеркнул президент. 
Надо найти банки, которые не будут бояться 
санкций. Это должны быть банки, которые не 
работают в третьих странах. 

В следующую секунду Путин вернул «шай-
бу» на сторону Москвы:

— Вьетнамские друзья увеличили срок 
пребывания российских граждан на территории 
Вьетнама. То же самое должны и мы сделать на 
территории Российской Федерации, — отметил 
российский лидер.

Татьяна АНТОНОВА.

Современный Вьетнам переживает 
тот же этап развития, который в Китае на-
зывался «реформы и открытость», а затем 
получил дополнительное определение «со-
циализм с китайской спецификой». Его суть 
состоит в сочетании социалистической 
плановой экономики с рыночной при регу-
лирующей роли коммунистической партии, 
которая определяет цели и темпы развития 
нации. В Китае стратегия «реформ и откры-
тости» сложилась методом проб и ошибок 
в начале 1980-х годов по инициативе Дэн 
Сяопина. Во Вьетнаме китайская модель 
стала шаг за шагом применяться после 
распада Советского Союза, служившего 
несколько десятилетий образцом для под-
ражания в строительстве социализма.

Как китайские, так и вьетнамские ру-
ководители понимали недостаточность 
собственных ресурсов для столь необхо-
димого ускоренного развития на новом 
этапе. На Москву уже больше не могли 
рассчитывать ни Пекин, ни Ханой. Выбор 
пал на Америку. Дэн Сяопин в начале 1979 
года отправился с визитом в Вашингтон. 
Это случилось всего через несколько не-
дель после партийного пленума КНР, кото-
рый наделил его всей полнотой реальной 
власти. Президенту США Джимми Карте-
ру было сделано предложение создать 
«Всемирный антигегемонистский фронт» 
против Советского Союза и других стран 
социалистического лагеря. Как доказа-
тельство готовности бороться с врагами 
Запада уже через несколько недель после 
возвращения домой был отдан приказ «пре-
подать урок Вьетнаму». В феврале-марте 
1979 года прошла короткая, но кровопро-
литная пограничная война между двумя 
соседними социалистическими странами 
— Китаем и Вьетнамом, которые совсем не-
давно были союзниками в противостоянии 
американской агрессии. 

Вклад в развал лагеря социализма был 
высоко оценен США и другими странами 
западного блока — Китай получил неогра-
ниченные рынки сбыта для своей продук-
ции, современные технологии, миллиард-
ные кредиты. Вся эта помощь оказывалась 
не только ради удержания Поднебесной на 
орбите Запада. Президенты и их советники 
еще надеялись вытеснить коммунистиче-
скую идеологию, насадить в Поднебесной 
принципы и нормы либерализма. Страте-
гия получила название «конструктивное 
вовлечение». Крах этой стратегии наступил 
в результате укрепления Китая на основе 
«социализма с китайской спецификой», 
постепенного возврата к идеалам социа-
лизма и основам китайской цивилизации. 
Эти тенденции стали очевидны после при-
хода к власти Си Цзиньпина в 2012 году 
и выдвижения им долгосрочного плана 
«Великого возрождения китайской нации». 
Разочарование и злость Запада не имели 
границ. Вскоре последовали меры военно-
политического «сдерживания», торговые 
санкции, которые на сегодня приобрели 
параметры «холодной войны».

Между тем Ханой оставался верным 
союзником Советского Союза до его конца 
и поэтому стал применять китайскую стра-
тегию с временным лагом в полтора десят-
ка лет. Симбиоз социализма и капитализма 

в экономике дал ожидавшийся результат 
и преобразовал промышленность, сель-
ское хозяйство, изменил облик городов 
и деревень, обеспечил 100-миллионному 
народу Вьетнама рост благосостояния. 
Позиции компартии остались прочными, 
хотя стратегия «конструктивного вовле-
чения», насаждаемая Западом, в полной 
мере реализуется на вьетнамской почве 
и по сей день. 

Как и Китай до начала «Великого 
возрождения китайской нации», Вьет-
нам проводит подчеркнуто пассивную и 
нейтральную внешнюю политику. В Ки-
тае действовала установка Дэн Сяопина 
«оставаться в тени, накапливать силы, 
ждать удобного случая». Вьетнам также не 
вступает ни в какие военно-политические 
блоки, избегает двусторонних союзов. 

Это относится к Америке, нанесшей 
катастрофический урон Вьетнаму в ходе 
длившейся почти два десятилетия войны 
(1954–1973). Потери военных и мирного на-
селения оцениваются в 5 миллионов чело-
век! Память о «ковровых бомбардировках», 
о применении химического оружия и других 
зверствах не тускнеет от выгод, которые 
приносит торговля с США — более 100 
миллиардов долларов в прошлом году.

Это относится к Китаю, который много 
веков выстраивал с Вьетнамом отношения 
сюзерена и вассала, устроил пограничную 
войну в 1979 году и оспаривает некоторые 
острова в Южно-Китайском море. 

Это относится и к России, которая бес-
корыстно пришла на помощь Вьетнаму в 
годы сопротивления Франции, а затем 
Америке, но бросила вчерашних боевых 
друзей на произвол судьбы во имя соб-
ственного заигрывания с Западом.

Было бы наивно ожидать присоедине-
ния Вьетнама в той или иной форме к стра-
нам, которые сейчас Америка окружает при 
помощи своих авианосных соединений 
и баз на островах Тихого океана, за счет 
военных блоков типа АУКУС или стратеги-
ческих соглашений США–Япония–Южная 
Корея и США–Япония–Филиппины. Речь 
может идти о том, чтобы не допустить под-
ключения Ханоя к уже созданным и плани-
руемым альянсам против России, Китая и 
Северной Кореи. От Вьетнама в решающей 
степени будет зависеть будущее Южно-
Китайского моря, которое США начинают 
готовить как очередное поле битвы после 
неудачи с подстрекательством Тайваня 
на провозглашение «независимости» от 
Китая. 

Встречи и переговоры нового вьет-
намского руководства с президентом 
Владимиром Путиным способны усилить 
настроения в пользу проведения подлинно 
самостоятельной политики и отторжения 
попыток подталкивать Ханой на неразу-
мные шаги во взрывоопасном регионе. 
Важным аргументом станет возрождение 
взаимовыгодных экономических, науч-
ных, военных связей между Вьетнамом и 
Россией. Сегодняшний Кремль доказал, 
что обладает силой, которая способная 
защитить союзников и друзей. 

А теплые чувства к русским во Вьетна-
ме столь же сильны, как и наши симпатии 
к вьетнамцам. 

СОЦИАЛИЗМ 
С ВЬЕТНАМСКОЙ СПЕЦИФИКОЙ

Ханой идет по пути Пекина, и это выгодно Москве

Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаист, востоковед

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ВЫХОД НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ
Советская военно-
морская база в 
Камрани могла 
принимать военные 
корабли любого ранга.

ХАНОЙСКИЕ «ОДНОКОРЫТНИКИ» ПУТИНА

ВИЗИТ

ЖАРКИЕ ОБЪЯТИЯ...
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Все хотели сфотографироваться 
с «Аурусом» президента.



За последние несколько лет Москва вир-
туозно научилась придумывать развлечения 
и досуг для горожан и гостей — столица поит 
нас чаем, предлагает продегустировать эк-
зотическое варенье, приглашает на пикники 
в усадьбах и украшает ежедневные поездки 
в метро музыкой. «Лето в Москве. Все на 
улицу!» — это не просто фестиваль; это но-
вый образ жизни, который ознаменует сто 
теплых дней в столице. Главное — в этом 
году не обязательно будет приноравливаться 
к тем мероприятиям, которые устраивает 
город. Любой желающий сможет организо-
вать свое. 

Москвичам доступны самые разные пло-
щадки в центре города — их можно арендо-
вать и отлично провести время. Заброниро-
вать можно сцену, ротонду, амфитеатр и даже 
баскетбольное поле — все зависит от ваших 
предпочтений.

Фитнес и йога на летних 
улицах

Любителям спорта понравится парк 
«Горка», расположенный в переулках между 

Маросейкой и улицей Забелина. Там есть 
баскетбольная площадка с искусственным 
полем и спортивными снарядами. Она зани-
мает более 450 квадратных метров и вмещает 
до 30 посетителей — место подходит для 
проведения тренировок, турниров или чем-
пионатов. Ну а если просто расположиться на 
траве, земля-то летом теплая, можно провести 
занятия йогой, медитацией и растяжкой или 
заняться уличным фитнесом.

Еще одна спортивная площадка с обору-
дованием для тренировок доступна в сквере 
Девичьего поля — там на 100 квадратных 
метрах могут разместиться до 30 человек. 
Здесь можно провести силовые тренировки, 
заняться уличным фитнесом, растяжкой или 
организовать кроссфит.

Запрудная зона ВДНХ — площадка, рас-
положенная на берегу Четвертого Каменского 
пруда, — подойдет для медитации или занятия 
по йоге: здесь, среди зеленой зоны, тихо, 
поэтому можно по-настоящему расслабиться. 
Кроме того, на эту площадку разрешено при-
ходить с едой и напитками, поэтому можно 
устроить летний пикник. Ну а прекрасный вид 
на пруд и архитектуру выставки позволяет 
проводить здесь мастер-классы по живописи 
и фотографии. 

Лекции под открытым 
небом

Там же, в парке «Горка», найдут себе место 
любители других форм досуга. На среднем 
уровне парка находится многоместный амфи-
театр с каменной кладкой и длинными рядами 
мест. Он занимает более 80 квадратных ме-
тров и вмещает до 30 посетителей. Амфитеатр 
подходит для проведения мастер-классов, 
лекций и интеллектуальных игр, для высту-
плений артистов. Здесь можно использо-
вать звукоусиливающее оборудование. Над 
амфитеатром расположилась ротонда, где 
также могут проходить мероприятия. Это 
небольшое строение с куполом и колоннами 
— самая высокая точка и главное архитектур-
ное украшение парка. Из него открывается 
панорамный вид. Ротонда окружена удоб-
ными скамейками, где могут устроиться до 
10 зрителей. Это место подойдет для про-
ведения творческих встреч, мастер-классов 
и интеллектуальных игр.

В сквере Девичьего поля есть сцена с 
искусственным освещением, находиться воз-
ле которой могут одновременно более 100 
человек. Площадка подойдет для проведе-
ния мастер-классов, литературных чтений 
и концертов. Уровень разрешенного шума 
позволяет использовать звукоусиливающее 
оборудование. Для удобства посетителей 
вблизи есть городская парковка.

Концерты с размахом

По-настоящему грандиозное мероприя-
тие можно организовать в одном из город-
ских парков. Например, в парке Горького для 
аренды доступна сцена в форме полумесяца 
возле народной обсерватории. Помимо музы-
кальных выступлений здесь можно проводить 
уроки живописи, литературные чтения и лек-
ции. Вместимость площадки — до 30 человек. 
Разрешено использовать звукоусиливающее 
оборудование.

Столько же человек можно разместить, 
если устроить концерт на сцене в Таганском 
парке. Площадка занимает 30 квадратных 
метров. Нередко здесь проходят крупные 
городские и локальные фестивали, конкурсы и 
спортивные праздники. Сцена универсальна и 
подойдет как для музыкальных, танцевальных, 
театральных и цирковых выступлений, так и 
для мастер-классов, кинопоказов, литера-
турных чтений, йоги, воркаута, кроссфита и 
многого другого. В распоряжении организа-
торов — точка подключения к электричеству, 
техническое помещение, вайфай.

Если же шуметь не планируется, можно 
выйти в самый центр города. На Никитском 
бульваре гостей ждут территория площадью 
3000 кв. метров, вайфай, технические по-
мещения и городская парковка. Есть также 
точка подключения к электричеству. Глав-
ное правило — отсутствие громких звуков, 
поэтому место подходит для выступлений 
без звукового сопровождения (актеры, мимы, 
жонглеры). Здесь можно организовать пленэ-
ры, тематические мастер-классы, винтажные 
маркеты и ярмарки, разместить художествен-
ную выставку.

Эхо прошлого — винтаж-
маркет на Чистопрудном

На Чистопрудном бульваре в рамках 
фестиваля работает винтажный маркет, на 
котором город представляет коллекционе-
рам пространство для демонстрации своих 
собраний — не секрет, что заинтересовать 
горожан могут не только музыка или танцы, но 

и, например, коллекция уникальных статуэток 
Ленинградского фарфорового завода или 
чудом сохранившаяся чешская бижутерия 
середины ХХ века. На прилавках, протянув-
шихся вдоль Чистопрудного, можно найти 
также монеты, открытки и другие изделия из 
собраний самых именитых коллекционеров 
столицы. Особым спросом пользуются чу-
гунные изделия — знаменитое каслинское 
литье. Посетители могут увидеть и приоб-
рести предметы быта XVIII–XX веков, а также 
узнать об их истории и предназначении. Одна 
из самых известных коллекционеров России 
Людмила Ненашева привезла украшения в 
стиле золотого века Голливуда, созданные в 
1950-х годах. В коллекции Евгении Высоцкой 
представлен старинный домашний текстиль: 
скатерти, салфетки, вышивки и кружева. Ра-
диолюбитель и поклонник советской эпохи 
Никита Шарапа по прозвищу Электроник еже-
дневно в 16.00 знакомит желающих с историей 
отечественной музыки и отдельных произве-
дений, а также рассказывает об устройстве 
музыкальных аппаратов.

Еще один участник проекта «Сделано 
в СССР» — Иван Степин. Он давно увлека-
ется винтажной музыкальной аппаратурой, 
коллекционирует и самостоятельно вос-
станавливает ее. На площадке фестиваля 
он поделится своими знаниями, подробно 
расскажет об истории старой техники, ее 
характеристиках, тонкостях ремонта и осо-
бенностях звучания.

Кроме того, Иван Степин порадует по-
сетителей патефонно-баянным концертом. 
Для слушателей будут играть грампластинки 
с записями звезд советской эстрады Петра 
Лещенко и Константина Сокольского, а также 
прозвучит классическая итальянская опера. 
Сам Иван Степин сыграет русские народные 
песни на баяне.

Скучать не придется

Стать режиссером собственного праздни-
ка — отличная идея, но даже если у кого-то нет 
таких амбиций, не стоит переживать: в боль-
шом городе для всех найдется интересный 
сценарий досуга. Так, например, набережная 
у парка «Печатники» известна панорамными 
видами, тишиной и простором, поэтому она 
подойдет для самых разных мероприятий: 
спортивных соревнований и занятий по фит-
несу, йоге и кроссфиту, танцевальных вече-
ров, а также пленэров и уроков фотографии, 
мастер-классов для детей и взрослых. 

Также интересной площадкой стала 
набережная у парка «Музеон» около Новой 
Третьяковки — она прекрасно подходит для 
лекций по современной живописи и уроков 
рисования. Кроме того, здесь удобно прово-
дить спортивные мероприятия. Деревянное 
покрытие и необычный ландшафт создают 
множество возможностей для тех, кто зани-
мается паркуром, фитнесом со скакалкой и 
танцами или катается на самокате. Ну а со-
всем неподалеку — Лужники: тут площадка 
фестиваля «Лето в Москве. Все на улицу!» 
расположена на большом открытом простран-
стве и оборудована сценой. Она идеально 
подходит для летнего концерта, пикника, му-
зыкальных и танцевальных мастер-классов, 
дискотек. Главное — все это будет проходить 
в замечательном квартале, где буквально 
каждый метр дышит историей и настоящим 
духом московского лета.

Фестиваль «Лето в Москве. Все на улицу!» 
— это, конечно, в первую очередь праздник. 
Но у него есть и сверхзадача. Это демонстра-
ция тех огромных возможностей, которые 
Москва предоставляет для самореализации 
горожан, развития и продвижения своего 
бизнеса, своих возможностей и способно-
стей. У каждого есть отличный шанс заявить 
о себе, и в широком смысле это способствует 
эволюции и упрочению гражданского обще-
ства в России.

Евгения НИКИТСКАЯ.

— В условиях рекордно низкой без-
работицы россиянам проще или слож-
нее находить себе рабочее место?

— По данным популярного сервиса 
по трудоустройству, россиянам стало чуть 
легче находить работу. В исследовании 
было введено понятие «индекс сложностей 
с поиском работы», и в апреле–июне он 
снизился на 0,01 пункта. Согласно опросу, 
чаще всего на проблемы с поисками работы 
жалуются жители Северо-Западного феде-
рального округа. Больше всего сложностей 
с трудоустройством испытывают предста-
вители сферы искусства и масс-медиа, 
а самым востребованным оказывается 
обслуживающий и домашний персонал. 
Легче всего найти работу россиянам, про-
живающим в Дальневосточном федераль-
ном округе.

«Меняют компании 
как перчатки»

— Почему вообще вдруг у нас возник 
дефицит кадров?

— На самом деле ситуация с дефицитом 
кадров для России не нова. Одна из причин 
— демографические проблемы 90-х годов 
прошлого века, а кроме того неадекватно 
завышенные требования кандидатов к рабо-
тодателям и спонтанные, непрогнозируемые 
переходы из компании в компанию. Сотруд-
ники сейчас делятся на две категории: одни 
долго работают и много лет приносят пользу 
компании, другие, не добившись быстрого 
результата, например, повышения в долж-
ности, меняют компании как перчатки.

— Кто сегодня больше всего 
зарабатывает?

— Средняя зарплата в России сейчас, 
согласно свежим статданным, составляет 
64 820 руб. Это на 37% выше, чем было 
год назад. По данным того же сервиса по 
трудоустройству, в первый летний месяц 
российские работодатели опубликовали 
280 тыс. вакансий с зарплатой от 500 тыс. 
руб. Компании, которые готовы столько пла-
тить соискателям, работают в сфере инфор-
мационных технологий (50 тыс. вакансий), 
розничной торговле (28 тыс.) и финансовом 
секторе (около 27 тыс.). Больше всего высо-
кооплачиваемой работы в Москве (85 тыс. 
вакансий), далее идут Санкт-Петербург (23 
тыс.) и Московская область (12 тыс.).

— Может ли соискатель насто-
ять на повышении зарплаты уже на 
собеседовании?

— Торг между кандидатом и работо-
дателем всегда останавливается на какой-
то точке равновесия. Для соискателя она 
определяется потенциалом бренда ра-
ботодателя: насколько предполагаемые 
функции, культура компании, ценность про-
ектов данного работодателя могут быть 
полезными для него. Если все это присут-
ствует, то человек может уменьшить свои 
требования. Со стороны работодателя точка 
равновесия определяется тем, насколько 
компетенции кандидата незаменимы. И 
с той, и с другой стороны после достиже-
ния договоренности уровень требований 

существенно возрастает. Работодатель, 
заплатив повышенную цену за кандидата 
или намучившись с подбором и получив 
слабого кандидата, начинает придирчиво 
относиться к его результатам. Сотруднику 
же, особенно в течение испытательного 
срока, придется постоянно доказывать, что 
он достоин этой работы и зарплаты.

Сейчас требования к профессии бы-
стро меняются. Многие задачи рождаются 
на стыке дисциплин, так что главная ре-
комендация работодателю здесь одна — 
тщательно изучать базовые компетенции 
будущего сотрудника для понимания того, 
сможет ли человек освоить необходимый 
функционал.

«Нужно понимать зоны 
своего развития»

— Недавно власти приняли реше-
ние с 1 февраля 2025 года возобновить 
индексацию пенсий работающим пен-
сионерам, замороженную с 2016 года. 
Аналитики утверждают, что этот шаг 
поможет удержать активных пенсионе-
ров на их рабочих местах. Как сильно 

данное решение снизит напряженность 
на рынке труда в России?

— Привлечение пенсионеров — отлич-
ный способ для многих компаний закрыть 
кадровые бреши. Думаю, на рынке труда 
и в дальнейшем сохранится тенденция по 
привлечению к работе соискателей в воз-
расте. Так, согласно исследованию самого 
большого госбанка страны, к 2035 году наи-
более активной группой работающих со-
трудников будут представители поколения 
Х (люди, родившиеся с 1965-го по 1980 год. 
— «МК».). То есть пул активных работников 
стареет. Это связано с демографическими 
проблемами 90-х годов, а также с тем, что 
сотрудники в возрасте более ментально 
здоровы по сравнению с последующими 
поколениями: они менее зависимы от гад-
жетов, более целеустремленны, способны 
проявлять настойчивость и при этом доста-
точно социальны. Ими часто движет помимо 
заработка необходимость нахождения в 
коллективе. Также это поколение сотруд-
ников характеризует активность.

При этом только привлечением пен-
сионеров закрыть кадровый дефицит в 
России в ближайшее время не удастся. 
Нужно повышать производительность 
труда через использование искусствен-
ного интеллекта (ИИ), систем с ChatGPT 
и схожими решениями. Они способны за-
местить большое количество рутинных 
процессов. Любая форма оптимизации в 
компании всегда принесет дополнитель-
ный ресурс и сможет снизить кадровую 
нагрузку там, где нужно исполнение про-
стых операций.

— Сейчас период поступления в 
вузы. Что можно посоветовать роди-
телям выпускников: куда идти учиться 
детям, чтобы через 5 лет быть востре-
бованными на рынке труда и хорошо 
зарабатывать?

— Мир быстро меняется, и сейчас 
нужно придерживаться концепции, что 
первое образование мы получаем для 
того, чтобы иметь возможность оплатить 
хорошее второе. Так что совет простой: 
выбирайте образование в престижном 
вузе с учетом склонностей студента, а 
дальше жизнь ему уже подскажет, куда 
идти. Нужно развивать желание учится 
и тягу к новому — это залог выживания 
сотрудника, необходимое качество для 
его дальнейшей карьеры и профессио-
нального роста.

— По данным исследования 
FinExpertiza, мужчины в России за-
рабатывают в 1,5 раза больше, чем 
женщины. Средний заработок предста-
вительниц прекрасного пола с учетом 
всех премиальных в 2023 году составил 
42,8 тыс. рублей, а мужчин — 62,1 тыс. 
рублей. С чем связан такой разрыв и 
как можно его сократить?

— В России исторически сложился 
подобный гендерный перекос в зарпла-
тах. Эта проблема характерна для мно-
гих стран. Я могу рекомендовать только 
одно: женщина может претендовать на 
более высокую зарплату при наличии 
неких уникальных компетенций, которые 
позволяют выдерживать соревнование с 
мужчинами. 

— Влияет ли развитие искусствен-
ного интеллекта на рынок труда?

— Да, ИИ применяется как для оценки 
сотрудников, так и для их развития. Эти 
системы не заменят людей и не лишат их 
работы, как опасаются многие наблюда-
тели, но смогут оптимизировать простые 
функции. Они дают возможность тратить 
на рутинные процессы меньше ресурсов 
бизнеса, что позволит перенаправлять 
усилия людей на более важные задачи.

— Дайте совет, как людям быстро 
найти хорошую работу. Какими на-
выками нужно обладать сегодня для 
этого?

— Чтобы найти хорошую работу, нужно 
понимать зоны своего развития, сильные 
и слабые стороны. Одного только состав-
ления хорошего резюме недостаточно для 
получения работы мечты. Объем перера-
батываемых резюме у каждого менеджера 
по персоналу такой большой, что часто 
ваше уникальное резюме просто не успеют 
заметить даже самые опытные рекрутеры. 
Поэтому будут очень полезны активные 
«продажи себя», умелое представление 
себя как специалиста. Развивайте навыки 
самопрезентации, самоподачи и настой-
чивость. Все остальное приложится. На 
фоне информационной перегрузки именно 
яркие кандидаты, способные преподне-
сти себя в выгодном свете, становятся 
заметнее среди большого числа других 
соискателей на ту же вакансию.

Наталия ТРУШИНА.
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МОЯ МОСКВА

УТРАТА

Каждый год 19 июня Дом моды «Слава Зайцев» 
отмечает свой день рождения традиционным 
показом моделей одежды. И именно на этот 
день пришлась смерть сына Вячеслава Зайце-
ва, Егора.  

Тревожные новости об ухудшающемся состоя-
нии его здоровья появились несколько месяцев на-
зад. И вот позавчера, прямо во время театрального 
действа на подиуме Дома моды, стало известно, что 
Егор Вячеславович скончался. Все свои последние 
силы, которые забирала болезнь, он отдал подго-
товке этого показа, приуроченного ко дню рождения 
Дома моды. Егор хотел посвятить этот показ отцу... 
Горько! И символично…

«Егор был и остается не до конца раскрытой 
личностью, талантом и одиозной фигурой в мире 
русской моды. При жизни отца он не хотел выходить 
из тени его славы, и это был его личный выбор. 
В узких кругах Егора ценили за его тонкий вкус, 
многогранность творческого дара и однозначно 
выдающийся потенциал, который, возможно, мы 
увидим в его детях», — говорит Татьяна Шехова, 
актриса театра моды в 1990-е годы.

«С Егором меня познакомил профессор РГУ 
им. А.Н.Косыгина Вячеслав Зайцев. В ту пору я был 

студентом-практикантом, и мне сразу бросились 
в глаза контрасты восприятия, которые вызывали 
отец и сын. В храме стиля, красоты и утонченности 
Егор очень сильно выделялся. Но при всей своей 
противоречивости очень гармонично вписывался и 
дополнял атмосферу Дома моды. Был  необычным, 
провокационным, но очень честным и «на разрыв»!» 
— рассказывает Сергей Пономарев, также работав-
ший с отцом и сыном Зайцевыми в 90-е.

В уже далеком 1982 году именно в этот день, 19 
июня, Дом моды впервые распахнул свои двери, и 
долгие годы там царствовал «Красный Диор» совет-
ской моды Вячеслав Зайцев. В апреле прошлого года 
кутюрье не стало — он скончался после продолжи-
тельной болезни и по решению семьи был похоронен 
на Жегаловском кладбище в подмосковном городе 
Щелкове. Это произошло, несмотря на протесты 
общественности, что человек такого масштаба дол-
жен упокоиться на мемориальном погосте Москвы. 
И это не капризная прихоть — Вячеслав Михайлович 
всей душой любил свою «загородную усадьбу» в 
Щелковском районе и,  по словам близкого окру-
жения, желал упокоиться возле нее.

Последнее пристанище Егор Зайцев найдет 
рядом с могилой своего отца. 

Мария БОЛДЕНКОВА.

Сын легендарного Вячеслава Зайцева Егор 
скончался после онкологической болезни в 
64 года в больнице. У него нашли опухоли в 
кишечнике, легких. Также у него обнаружили 
анемию. В больнице ему должны были сделать 
переливание крови. Однако состояние резко 
ухудшилось, и Зайцев скончался. В прошлом 
году от последствий онкологии умер и его 
легендарный отец Вячеслав Зайцев.

Многие, кто не знает обстоятельств, задаются 
вопросом, что могло спровоцировать подобное 
заболевание у сына маэстро. Модель Вячеслава 
Зайцева Алена Кравец, которая работала в Доме 
моделей и была знакома с этой семьей, раскрыла 
некоторые обстоятельства, которые проливают 
свет на случившееся.

— Все это, конечно, очень печально: сначала 
отец ушел, теперь сын... Вячеслав Зайцев очень 
долго болел, еще в двухтысячных, когда я работала 
в Доме моделей, у него уже была онкология, но 
ему удалось остановить процесс на столько лет! 
К сожалению, видимо, болезнь передалась по на-
следству. У Егора тоже была онкология.

А еще бесконечное чувство вины может прово-
цировать развитие серьезных заболеваний. 

— По молодости он не очень хорошо с отцом 
поступал: там такие были конфликты! Эта ситуация 
тянулась с ранних лет. Связана она была с упо-
треблениями Егора. Он все это пробовал, и это ни 
для кого не было секретом. Об этом знал весь Дом 
моделей. Он рассекал на своем байке, эти посто-
янные загулы... Отец, Вячеслав Зайцев, конечно, 
пытался со всем этим бороться как мог. К тому же 
он хотел передать свое детище, свой модный Дом, 
наследнику, — рассказала модель.

Впрочем, когда парень остепенился, ситуация 
начала выравниваться. В итоге спустя годы Егор-
начал заниматься модным Домом. 

— В мае прошлого года я видела Егора Зайце-
ва на похоронах его знаменитого отца и думала, 
что Дом моды «Слава Зайцев», в котором я когда-то 
начинала работать моделью и неплохо знала уже 
тогда младшего Зайцева, будет все-таки в надеж-
ных руках. Ведь Егор работал там и как управленец, 
и как художник. Он создавал свои коллекции и был 
по-своему талантлив. Но сейчас, похоже, династии 
пришел конец, — продолжает Кравец. — У Славы 
Зайцева есть внучка Маруся, она в свое время стала 
принимать участие — делала какие-то коллекции. 
Но в настоящее время она модным Домом, кажется, 
не очень интересуется. Я не уверена, что она будет 
заниматься этим дальше. Печально и трагично, что 
так все заканчивается. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«БЫЛ «НА РАЗРЫВ»
Последние жизненные 
силы Егор Зайцев отдал 
памяти отца

«КОНЕЦ ДИНАСТИИ»
Стали известны причины 
конфликтов сына Зайцева 
со знаменитым кутюрье

Какую роль сыграют 
пенсионеры 
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«УМЕЙТЕ СЕБЯ 
ПРОДАВАТЬ»

Помните, как в детстве вы просыпались в первый день летних каникул 
и думали: «Пусть это праздничное настроение будет и завтра, и 
послезавтра — до конца августа». И вот теперь детская мечта миллионов 
москвичей сбылась — каждый день лета 2024 года в столице уже стал или 
еще станет маленьким праздником. Фестиваль, который продлится ровно 
сто дней — с 1 июня до 8 сентября, — даст горожанам возможность не 
только провести весело время, но и стать авторами и режиссерами своих 
собственных мероприятий. В этом году городские праздничные площадки 
доступны каждому — нужно только подать заявку и показать всей Москве 
свои таланты.

СТАТЬ РЕЖИССЕРОМ СОБСТВЕННОГО 
«ЛЕТА В МОСКВЕ» — ЭТО ДЛЯ КАЖДОГО!
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Россия в этом году фиксирует исторически низкие значения 
безработицы. По данным Росстата, в апреле показатель составил 
2,6%. Однако за этим рекордом скрывается серьезнейшая 
проблема — нехватка рабочей силы на отечественном рынке 
труда. В Минпромторге и Центробанке уже назвали дефицит 
кадров основным вызовом для экономики. Каких специалистов 
не хватает в России, куда идти студенту, чтобы после выпуска 
найти себе применение, и какие качества нужны для поиска 
высокооплачиваемой работы в компании мечты, «МК» рассказала 
специалист по рынку труда, руководитель консалтинговой группы 
Мария Клочко.



Каждый год миллионы мусульман со 
всего мира совершают хадж в Мекку, 
что в Саудовской Аравии. Но в этом 
году люди столкнулись с многочис-
ленными опасностями для здоровья. 
Аномальная жара привела к смерти 
тысячи человек.

Мекка считается священным городом 
для мусульман. Хадж является одним из пяти 
столпов ислама. Но в 2024 году паломниче-
ство было омрачено трагедией, в результате 
которой погибли по меньшей мере 900 палом-
ников, в основном из-за теплового удара и 
связанных с ним осложнений. По данным AFP, 
число скончавшихся превысило тысячу.

Напомним, что один из самых разруши-
тельных инцидентов произошел в 2015 году 
недалеко от Мекки. В тот день движение боль-
ших групп паломников в противоположных 
направлениях привело к смертельной давке. 
Более 2400 человек погибли.

Эксперты отмечают, что в условиях, когда 

миллионы паломников собираются в ограни-
ченном пространстве, велика вероятность 
переполнения и несчастных случаев в резуль-
тате давки. Паломники совершают намаз и 
другие религиозные обряды, а теснота может 
привести к несчастным случаям.

Другим фактором является возраст палом-
ников. Многие из них пожилые люди, которые 
годами откладывали деньги, чтобы позволить 
себе это духовное путешествие. Преклонный 
возраст делает их особенно уязвимыми к су-
ровым погодным условиям и физическим на-
грузкам. Сильная жара, длительная ходьба и 
просто физическое напряжение при выполне-
нии ритуалов, по мнению специалистов, могут 
усугубить существующие проблемы со здоро-
вьем и привести к новым осложнениям.

В то время как большинство несчастных 
случаев происходило из-за давки в толпе, 
возникла новая угроза: экстремальные клима-
тические условия. Климат Саудовской Аравии 
может быть суровым. Во время паломничества 

в этом году температура поднялась до 50 гра-
дусов по Цельсию.

Дело в том, что в стране температура 
воздуха повышается на 50 процентов по срав-
нению с остальной частью Северного полу-
шария. Десятилетие с 2010 по 2019 год было 
самым теплым за всю историю наблюдений, 
с более частой и сильной аномальной жарой. 
Это повышение температуры в сочетании с 
влажностью делает условия без искусствен-
ного охлаждения почти невозможными.

Время совершения хаджа, определяемое 
лунным исламским календарем, означает, что 
каждый год по григорианскому календарю оно 
сдвигается примерно на 10–11 дней раньше. 
Это означает, что хадж может совершаться 
в разное время года в течение 33-летнего 
цикла. В настоящее время хадж проводится 
в летние месяцы, что приводит к трагедиям 
из-за аномальной жары.

В последние годы в Саудовской Аравии 
также наблюдается увеличение количества 
экстремальных осадков, особенно в конце 
лета и осенью. Проливные дожди и грозы 
вызвали значительные наводнения в таких 
регионах, как Мекка и Джидда. Поскольку кли-
матические условия продолжают меняться, 
выпадение таких осадков может совпасть с 
временем хаджа, что создаст дополнитель-
ные опасности для паломников.

В отличие от концертов или спортивных 
мероприятий, паломничество в хадж нельзя 
перенести. Пребывание на свежем воздухе 
является неотъемлемой частью хаджа. Для 
паломников очень важно правильно выпол-
нять ритуалы хаджа, чтобы их паломничество 
было принято. Согласно исламскому учению, 
хадж должен проводиться с точным соблюде-
нием ритуалов и времени. Любое отклонение 
или упущение может сделать паломничество 
недействительным.

Министерство здравоохранения Сау-
довской Аравии приняло различные меры, в 
том числе поощряет медицинские осмотры 
и просветительские кампании, призываю-
щие паломников пить больше воды, поль-
зоваться зонтиками и избегать длительного 
пребывания на солнце. Министерство также 
направило тысячи фельдшеров и созда-
ло полевые госпитали для преодоления 
кризиса. Были использованы такие меры 
по охлаждению, как переносные станции 
подачи воды.

Внедрение новых технологий, таких как 
«умные браслеты» для мониторинга состояния 
здоровья паломников, по словам медицин-
ских экспертов, могло бы еще больше повы-
сить эффективность избегания трагических 
смертей.

Ангелина БРЖЕВСКАЯ.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
21 июня 2024 года 
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Среди тысяч советских воинов, ко-
торые 83 года назад приняли на себя 
первый удар гитлеровских полчищ, 
немногим посчастливилось дожить до 
Победы, пройдя через все 1418 дней 
Великой Отечественной. Еще меньше 
тех, кто оставил нам воспоминания о 
рубежных днях самого начала войны. 
Один из таких рассказавших — Алек-
сандр Бондовский. Военачальник с 
уникальной судьбой: он единственный 
советский генерал, который дважды 
попадал в плен и оба раза сумел бе-
жать, добраться до своих. 

Коварный старт гитлеровской операции 
«Барбаросса» комдив Бондовский встретил у 
самой границы. Его 85-ю стрелковую дивизию 
за несколько недель до нападения Германии 
на СССР передислоцировали с Урала в Бело-
руссию — под Гродно. Годы спустя Александр 
Васильевич рассказал некоторые подробности 
о тех июньских днях 1941-го. Записи воспоми-
наний ветерана сохранились в фондах Грод-
ненского историко-археологического музея. 

«Наши планы боевых 
действий — груда 
ненужных бумаг»
То, что скоро предстоит схлестнуться с 

немцами, не вызывало сомнений у Бондов-
ского и его ближайших соратников. Подобные 
же выводы сделало и вышестоящее командо-
вание: в начале июня из армии поступил при-
каз подготовить план действий восемьдесят 
пятой, если нацистская Германия нарушит 
пакт о ненападении и двинет войска через 
границу. 

А.Бондовский: «В Гродно дивизия прибыла 
за месяц до начала войны и расположилась в 
лагере Солы… По заданию… командарма-3 
(командующего 3-й армией, в которую входила 
85-я СД. — А.Д.) Кузнецова В.И. около двух 
недель группа командиров штаба дивизии раз-
рабатывала план действий дивизии и ее частей 
на случай войны. Разработка была закончена 
20 июня 1941 года. Утверждать их должен был 
22 июня командарм-3…»

Судя по рассказу генерала, подготовлен-
ный вариант вполне соответствовал домини-
ровавшему тогда в СССР лозунгу «Бить врага 
на его территории!»: «При активных действиях 
немцев на государственной границе… дивизия 
должна была наступательными действиями 
ликвидировать вторжение на нашу террито-
рию и восстановить положение на границе. 
Окончание марша предполагалось к исходу 
первого дня войны».

Однако, как уточнил далее Александр 
Васильевич, итоги работы дивизионных 
штабистов-тактиков оказались в итоге бес-
полезной вещью: «Разработка плана действий 
дивизии настолько была засекречена, что 
выполнить его было очень трудным делом… 
Планы… хранились в сейфе оперативного 
отдела штаба 3-й армии законвертованными 
и опечатанными.

Явившись к начальнику штаба 3-й армии 
генерал-майору тов. Кондратьеву около 24 
часов 21 июня, я стал настойчиво добиваться 
устранения всех ненормальностей, созданных 
при разработке планов. Особенно настаивал 
на том, чтобы командиру части было разре-
шено изучить план. Тов. Кондратьев согла-
сился с моими доводами. Обещал утром 22 
июня доложить мои соображения и просьбы 
командарму».

Увы, такое «устранение ненормально-
стей» утром 22-го было по понятным причинам 
уже никому не нужным. Реальное развитие 
событий перечеркнуло все засекреченные 
разработки штаба. 

Происходившее ночью с 21 на 22 июня 
1941 года, сам момент начала войны, Алек-
сандр Васильевич хорошо помнил даже много 
лет спустя: «Закончив дела в штабе армии, я 
поспешил в штаб дивизии, где меня ожидала 
группа командиров управления дивизии, со-
званная на совещание (по деятельности служб 
снабжения)… Работа совещания была закон-
чена в 3 ч. 30 мин. 22.06.1941, и участники его 
были отпущены на отдых… Вернулся в кабинет, 

где меня ожидал начартдив (начальник дивизи-
онной артиллерии. — А.Д.) полковник Тарасов. 
С ним скоро был решен вопрос о дозавозе 
недостающих боекомплектов боезапасов 23 
июня… Неожиданно для нас весьма неприятно 
провыла, а затем, издав резкий неприятный 
звук, разорвалась бомба, а за ней начали 
рваться другие. Сквозь разрывы отчетливо 
слышался противный вой самолетов. Как-то 
невольно у меня из груди вырвался тяжелый 
вздох: «Ну, Тарасов, война началась!»

«Да, это война», — так же тяжело вздохнув, 
сказал Тарасов. В течение всей моей созна-
тельной жизни у меня выработалась привычка 
фиксировать время (важного) события. Так и 
тогда за тяжелым вздохом я машинально по-
тянулся к ручным часам. Часы показывали 4 
часа 22.06.1941.

Первые разрывы авиабомб послужили 
сигналом тревоги. Части дивизии… быстро 
поднялись и начали рассредоточиваться в 
районах северо-восточной окраины города 
и рощах западнее лагеря Солы... 

В числе первых телефонных сигналов ко 
мне был звонок от начальника оперативного 
отдела штаба армии полковника Пешкова. Он… 
предложил послать в штаб армии командира 
за планами (действий) дивизии (теми самыми, 
«законвертованными». — А.Д.). Я отказался 
получать планы, ибо для меня, да и не только 
для меня, было ясно, что наши планы ни больше 
ни меньше как груда ненужных бумаг. При моих 
явках по вызову в штаб армии как утром, так 
и днем 22.06.1941 ни наштарм, ни начальник 
оперативного отдела о планах не вспоминали, 
ибо было видно, что события развиваются 
далеко не по плану и вопреки ему».

Происходившее на протяжении первых 
суток войны в описаниях комдива-85 несколько 
отличается от «классических» картин, которые 
представлены в художественной литературе, 
в фильмах.

А.Бондовский: «Город Гродно имел объ-
екты, большое военное значение которых было 
бесспорно… Внезапное появление бомбарди-
ровщиков и первые разрывы авиабомб, сбро-
шенных ими… вызвали разрушения, панику и 
потери среди населения. Первое появление 
бомбардировщиков скоро перешло в беспре-
рывное пребывание их в воздухе над Гродно 
и прилегающими к нему районами.

…Авиация противника бомбила расчле-
ненные колонны полков, двигающиеся на обо-
ронительные участки, бомбила при занятии 

позиций и при окапывании. Потери были не-
значительные. Бомбежка прекратилась с на-
ступлением темноты.

…В течение 22 июня наземного воздей-
ствия со стороны противника на нашу оборону 
(позиции частей 85-й СД. — А.Д.) не было… К 
концу дня над армией нависла угроза охвата 
ее с флангов и прорыва немецко-фашистских 
войск к переправам через реку Неман… Коман-
дарм принял решение в ночь с 22 на 23 июня, 
оставив Гродно, отвести войска на рубеж р. 
Котра и Свислочь… Чтобы замедлить про-
движение противника, командарм приказал… 
осуществить взрыв железнодорожного и го-
родского мостов через р. Неман… 

…Тяжелую картину увидели мы на дорогах, 
идущих из Гродно в сторону нового рубежа 
обороны… в одиночку и группами стояли под-
битые автомашины или остовы сожженных 
автомашин нашего 2-го автомобильного ба-
тальона… Только отдельным машинам удалось 
оторваться от колонны и уйти в укрытия».

Буквально с первых же часов немецко-
го наступления для войск 85-й СД начались 
проблемы с нехваткой боеприпасов и продо-
вольствия. Все транспортные коммуникации 
оказались нарушены. В таких условиях при-
ходилось действовать по обстоятельствам.

А.Бондовский: «Создалась очень трудная 
обстановка со всеми видами снабжения… С 
24 июня дивизия вынуждена была перейти на 
использование носимого НЗ продовольствия. 
В последующем продовольствие добывалось 
путем изъятия из складов, оставленных ин-
тендантствами или ушедшими вглубь стра-
ны советскими организациями… иногда нас 
снабжали колхозники… Бывали дни, когда 
люди ничего не получали, так как достать про-
дукты не представлялось возможным. Лошади 
содержались исключительно на подножном 
корму… В дальнейшем пополнение боепри-
пасами проходило только за счет собирания 
патронов, гранат у раненых и убитых бойцов, 
а снарядов — за счет оставленных на поле 
боя другими частями… Горючее добывалось 
только путем слива его из выбывших из строя 
или оставленных на поле боя машин».

Александр Васильевич вспомнил несколь-
ко случаев, когда его подчиненным приходи-
лось сталкиваться с вражескими шпионами 
и диверсантами. Один из таких эпизодов 
датируется 23 июня, когда дивизия отходи-
ла от границы: «Авиация противника почти 
беспрерывно была в воздухе, над боевыми 

порядками обороняющихся частей… бомбила 
их. Во второй половине дня командир пуле-
метной роты 103 СП ст. лейтенант Одногулов 
с группой бойцов пошел за водой в совхоз. 
Во дворе одного из домов группа арестовала 
двух мужчин, раскладывавших цветное по-
лотнище (квадраты и треугольники), и двух 
женщин, находившихся на чердаке с биноклем, 
и доставила их в штаб полка. Оказалось, что 
арестованные вели непрерывное наблюде-
ние за действиями наших подразделений… 
Потому-то так прицельно бомбили немецкие 
самолеты». 

Тройной воздушный бой

Интересные подробности привел гене-
рал, рассказывая о нашем противостоянии 
атакующим армадам люфтваффе.

А.Бондовский: «346-й отдельный зенитно-
артиллерийский дивизион дивизии в течение 
дня 22 июня сбил над районом лагеря Солы 
— южная окраина Гродно 5 самолетов… По тех-
нике стрельбы зенитной артиллерии того вре-
мени это считалось хорошим показателем…

…Ближе к вечеру на КП дивизии был 
доставлен пленный немецкий летчик. (Его) 

самолет был подбит. Сам он выбросился на 
парашюте, но неудачно приземлился на по-
зиции гаубичного артполка… Осмотром было 
установлено, что на летчике два костюма: под 
обычным форменным костюмом были брюки и 
куртка гражданского образца, дававшие ему 
возможность в случае вынужденной посадки… 
смешаться с общей массой людей, продолжая 
разведку, но уже на земле…

Летчик держал себя нагло, вызывающе, 
не как пленный, а как победитель: неохотно 
отвечал на вопросы, касающиеся действий 
немецких войск и авиации, не во всех его по-
казаниях была правда. Пленный настойчиво 
добивался возможности самому задавать 
вопросы допрашивающему, в частности, он 
интересовался, как идет наступление герман-
ских войск, имеющих задачу взять Минск… Он 
рассказал… что был сбит нашим летчиком, 
таранившим его машину…»

Далее Александр Васильевич упомянул о 
встрече с тем самым «сталинским соколом», 
который отважился на таран. Авиатора, спас-
шегося на парашюте, подобрали красноар-
мейцы и доставили в медсанбат. Бондовский 
в своих воспоминаниях рассказал историю 
героя. 

Этот старший политрук — «жаль, что я не 
смог удержать в своей памяти фамилию», — де-
журил с напарником в своем истребительном 
полку, остальные летчики, по его словам, «были 
в Минске, в театре или на каком-то вечере». 
Когда в воздухе появились немецкие самоле-
ты, оба дежурных взлетели им навстречу, хотя 
приказа вступать в бой еще не поступало, — то 
есть фактически действовали самовольно! 
В первом же воздушном бою старший по-
литрук «завалил» 2 или 3 «юнкерса», но и его 
«ястребок» оказался подбит. Пилот все-таки 
смог дотянуть до аэродрома. Там он, невзирая 
на то, что был ранен, сразу пересел в другой 
самолет и взмыл в воздух. На сей раз успел 
уничтожить еще одну вражескую крылатую ма-
шину, но опять оказался подбит и получил но-
вые ранения. Это не помешало, однако, вновь 
благополучно приземлиться на аэродроме. 
Он взлетел на третьем по счету истребителе 
и продолжал сражаться в воздухе до тех пор, 
пока не кончились боеприпасы. Тогда, желая 
остановить врага, решился на таран. В итоге 
храбрец все-таки уцелел, хотя получил в боях 
22 июня более десятка ранений. 

Приказано атаковать

Хотя обстановка на Западном фронте 
складывалась весьма неблагоприятно для 
частей Красной Армии, из Москвы командую-
щему — генералу Дмитрию Павлову поступали 
директивы об организации немедленного 
встречного удара с целью изгнать врага с со-
ветской территории. Он, выполняя распоряже-
ние, приказал командарму Кузнецову отбить 
у гитлеровцев город Гродно. В данной опера-
ции — практически неподготовленной и явно 
авантюрной — участвовала и 85-я СД. 

А.Бондовский: «Во второй половине 
ночи с 23 на 24 был получен боевой приказ 

командарма-3. Дивизии ставилась задача… 
наступать на Гродно с целью восстановить 
прежнее положение...»

По воспоминаниям комдива, это отча-
янное контрнаступление пытались провести, 
двигаясь к городу двумя колоннами. Однако 
ситуацию сильно осложняли действия вра-
жеской авиации.

А.Бондовский: «Со стороны Гродно появи-
лась девятка «юнкерсов». Началась бомбежка 
левой колонны. На смену отбомбившимся 
«юнкерсам» появилась девятка «мессершмит-
тов», начавшая штурмовать, поливать огнем 
колонну. На смену штурмующим «мессерш-
миттам» появилась новая девятка «юнкер-
сов»… Так штурм чередовался с бомбежкой 
беспрерывно, в течение 9,5 часов… Правая 
колонна начала бомбиться и штурмоваться 
несколько позднее… От бомб и пулеметного 
огня колонны понесли очень большие потери, 
особенно в орудиях, машинах, конском со-
ставе… Колонны были прижаты к земле до 
наступления темноты…

Марш дивизии на Гродно… не исключал 
опасности охвата правого фланга со стороны 
северо-восточнее берега р. Неман, а уве-
личивал эту опасность…. Не было известно, 
какие части действуют 23–25 июня на северо-
восточном берегу р. Неман и с какими за-
дачами. Не слышно и боя на том берегу. На 
фланге и в тылу возможно было появление 
немцев…

Движение к Гродно с утра 25 июня возоб-
новилось сначала в расчлененных колоннах, а 
затем в боевых порядках. Бомбардировщики 
и штурмовики беспрерывно были над насту-
пающими полками, бомбили и штурмовали. …
Наступление боевых порядков шло медленно: 
люди физически и морально измотаны… части 
сильно ослаблены в технике, особенно в тяге. 
Орудия передвигались с помощью бойцов…

Наступление продолжалось до темно-
ты. Около 22 часов был получен приказ на 
отход дивизии снова на рубеж р. Свислочь 
для вторичной обороны… Командир 103 СП 
майор Каравашкин доложил, что… полк к ночи 
завершил наступление захватом лагерного 
стрельбища и редутов старой крепости. До-
ложил и печальную весть: полк понес большие 
потери, выбыли из строя все командиры и по-
литруки рот. Противник понес также большие 
потери…»

Свернул конвоиру шею

В итоге затеянное по приказу «сверху» 
наступление на Гродно закончилось для частей 
85-й СД настоящей катастрофой. Вместе с еще 
несколькими дивизиями она оказалась в так 
называемом Белостокском котле, потеряв к 
началу июля большую часть личного состава 
и лишившись всей техники.

Один из ветеранов, Георгий Степанов, 
служивший в 103-м полку, вспоминал: «17 июля 
1941 года враг вышел к Минску и замкнул свои 
«танковые клещи», дивизия оказались в окру-
жении. Наш отход на восток сопровождался 
ожесточенными «очаговыми» схватками с про-
тивником на рубежах Свислочи, Роси, Шары и 
т.д. Положение усугублялось с каждым днем 
тем, что у нас закончились боеприпасы и про-
довольствие. В напряженных боях, в условиях 
окружения, таяли силы дивизии…»

Понимая безнадежность ситуации, ди-
визионные командиры решили попробовать 
вырваться из окружения. Прорывались южнее 
Минска двумя группами. Одна из них во главе 
с замкомандира дивизии полковником Кон-
стантином Скоробогаткиным 15 июля сумела 
пробиться к своим под Могилевом, на участке 
фронта, занимаемом 172-й дивизией. 

Другой группе, действиями которой ру-
ководил сам Бондовский, не повезло. Нат-
кнувшись на значительные силы неприятеля, 
она понесла серьезные потери, уцелевшие 
вынуждены были пробовать просачиваться 
через линию фронта небольшими группами.

Александр Васильевич оказался в составе 
маленькой команды из 6 бойцов. 21 июля у 
деревни Миляевка их схватили гитлеровцы. 
Можно предположить, что, уходя на прорыв, 
Александр Васильевич каким-то образом смог 
«замаскировать» свое генеральское звание. 
Во всяком случае, гитлеровцы его не стали от-
делять от основной массы пленных и в общей 
группе отправили на запад.

О том, что происходило потом, удалось 
найти лишь отрывочные сведения. 

На четвертые или пятые сутки пребывания 
в плену, когда колонна пешим строем двига-
лась в районе деревни Дубенка, Александр 
Васильевич и несколько его товарищей по 
несчастью напали на конвоиров и, убив трех 
из них, смогли бежать.

Генерал со своими спутниками пробирал-
ся по оккупированной территории на восток 
полтора месяца. Беглецам очень повезло: на 
протяжении столь долгого пути они смогли 
избежать встреч с гитлеровцами. В итоге 16 
сентября удалось добраться до своих. Судя по 
всему, это была одна из групп окруженцев, ко-
торая пробивалась в сторону линии фронта. 

Подробностей о том, как воевал Бондов-
ский, оказавшись среди выходящих из окру-
жения красноармейцев и командиров, найти 
не удалось. Да и сам второй боевой период 
экс-комдива-85 (уральская дивизия, понес-
шая большие потери в начале войны, к тому 

времени уже была расформирована) длился 
всего около месяца. Его оборвало новое пле-
нение — это произошло 21 октября 1941 года 
при попытке переправиться через реку Десна 
возле украинской деревни Коломыя.

На сей раз неволя Бондовского длилась 
совсем недолго. По его воспоминаниям, в 
первый же день, когда группу пленных, среди 
которых оказался Александр Васильевич, 
разместили в сарае для ночлега, он, улучив 
момент, напал на солдата-охранника, свернул 
ему шею и вырвался на свободу. Беглецу-
одиночке пришлось преодолеть по немецким 
тылам несколько сотен километров, обходя 
стороной города Новгород-Северский, Глу-
хов, Рыльск, Курск… Наверняка не обошлось 
без помощи крестьян — жителей отдаленных 
маленьких деревень, мимо которых проби-
рался генерал. В условиях подступающей 
зимы только от них мог он получить пищу, 
теплую одежду.

Этот уникальный «марафонский» маршрут 
побега через оккупированную врагом тер-
риторию растянулся на два месяца. Лишь 
24 декабря Александр Васильевич пересек 
линию фронта в районе деревни Крюково на 
северо-востоке Курской области и оказался 
в расположении 333-го полка 6-й стрелковой 
дивизии.

Таким образом, А.В.Бондовский установил 
своеобразный рекорд. Его выход из окружения 
растянулся на 5 месяцев. В течение этого вре-
мени генерал дважды попадал в плен и дважды 
сумел бежать. Шел по немецким тылам с боями 
в составе остатков своей дивизии, отряда 
окруженцев. Пробирался, таясь, с несколькими 
товарищами по побегу, наконец, значительную 
часть пути преодолел в одиночку. При попыт-
ке подсчитать длину пройденного пути — от 
белорусской деревни Дубенка в Гродненской 
области до курского Крюкова на реке Косорже 
— получился удивительный результат: более 
тысячи километров!

Но после успешного «финиша» генерала, 
оказавшегося наконец в расположении совет-
ских войск, поджидали другие опасности.

И снова «Выстрел»

В декабре 1941-го Александру Василье-
вичу Бондовскому исполнилось 45 лет. Во 
время Первой мировой этот уроженец Пензы 
окончил школу прапорщиков, воевал, командуя 
взводом, с германцами на Северном фронте. 
Революция застала его в отпуске, а летом 1918-
го Александра призвали в Красную Армию. 
Здесь молодой «военспец» пошел на повы-
шение — доверили командовать ротой. 

После окончания Гражданской он остался 
на военной службе, постепенно (очень посте-
пенно — в отличие от некоторых сослуживцев, 
совершивших головокружительные взлеты в 
званиях и должностях, — что, возможно, убе-
регло его от ареста в лихие годы) продвигаясь 
по служебной лестнице. В 1931-м стал коман-
диром полка, в 1939-м получил под команду 
дивизию — ту самую, 85-ю стрелковую. А годом 
позже был произведен в генерал-майоры. В 
таком звании он и оставался на протяжении 
долгого времени — вплоть до отставки. 

Зимой 1941 года, сразу после того, как 
Бондовский вышел через линию фронта в 
расположение советских войск, генералом-
окруженцем заинтересовались сотрудники 
контрразведки. Проверка растянулась на 4 
месяца. И хотя никаких «грехов» за ним не 
обнаружили, но, видимо, все-таки осадочек 
недоверия остался. Поэтому Александра Ва-
сильевича на передовую не пустили, вместо 
этого отправив преподавать на командирские 
курсы переподготовки «Выстрел» (когда-то их 
окончил и сам Бондовский).

По прибытии к новому месту службы экс-
комдив сразу же стал писать рапорты: прошу 
отправить на фронт. Упорство такое было в 
итоге вознаграждено. На исходе осени 1943 
года Бондовского назначили заместителем 
командира 121-го стрелкового корпуса, во-
евавшего в Белоруссии. А спустя небольшое 
время по его просьбе генерала перевели на 
столь хорошо знакомую ему должность ком-
дива — принял под свое начало 324-ю СД, 
входившую в состав корпуса. 

Впрочем, повоевать здесь ему удалось 
не так долго (хотя и вполне успешно — под-
тверждением тому несколько знаков отличия, 
которыми отмечен). 23 февраля 1944 года во 
время проведения операции по форсированию 
Днепра А.В.Бондовский получил тяжелое ра-
нение. Вот как об этом написано в наградном 
листе с представлением к ордену Красного 
Знамени: «Во время выезда на рекогносци-
ровку, в результате артиллерийского обстрела 
противником, товарищ Бондовский был ранен, 
потеряв правую ногу».

Серьезное увечье лишило возможности 
вернуться на фронт. После выхода из госпи-
таля осенью 1944-го он получил назначение 
— преподавателем все на те же курсы «Вы-
стрел». Позднее служил начальником воен-
ной кафедры Полтавского педагогического 
института, а весной 1947 года был отправлен 
в отставку.

Последние годы жизни А.В.Бондовский 
провел в городе Иванове. Здесь и скончался 
15 марта 1970 года этот генерал со столь уди-
вительной военной судьбой.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Дважды бежав 
из плена, он преодолел 
по вражеским тылам 
1000 километров

«Марафон»

ВОЕННАЯ ТАЙНА

ГЕНЕРАЛА БОНДОВСКОГО
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Непростую судьбу 
«окруженцев» показали 
в фильме «Живые и мертвые».
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«Война 
началась!»

где меня ожидал начартдив (начальник дивизи-
онной артиллерии. — А.Д.) полковник Тарасов. 
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значи

Генерал-майор А.Бондовский. 1941 г.

Воины 85-й стрелковой.

Гродно. 
Памятник 
бойцам и 
командирам 
85-й 
стрелковой 
дивизии.
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ТРАГИЧЕСКИЙ ХАДЖ
Жертвами аномально высокой температуры 
в Саудовской Аравии стали более тысячи человек

AP



Да, не зря мэр Москвы 
Сергей Собянин советовал 
москвичам сидеть дома 20 
июня. «Завтра нас ожидает 

очередное испытание экстремальными по-
годными условиями, — написал он в своем 
телеграм-канале накануне. — С 20 июня с 3 
часов ночи до 22 часов вечера местами по 
городу ожидается гроза, сильный ливень. 
Также возможен градусный и шквалистый 
ветер с порывами до 18–23 м/с. С 12 до 17 
часов есть вероятность образования смер-
чей, что особенно опасно. Прошу вас быть 
внимательными и аккуратными, чтобы не 
выходить на улицу. Берегите себя». 

Сильный ливень, сопровождаемый почти 
ураганным ветром, и даже смерчи — все 
подтвердилось!

Настоящее атмосферное светопре-
ставление началось около 13.00. Сначала 
налетел ветер, сдувающий с ног людей, 
тележки, самокаты, рекламные щиты, 
даже птиц с кормушек. Потом стали 
появляться видео с вывернутыми с 
корнями деревьями — не повезло 
тем, кто опрометчиво оставил 
под ними свои авто. Так, на Ле-
нинградском проспекте произо-
шел случай из разряда рекордов Гин-
несса — один исполин упал сразу на семь 
(!) машин, стоявших в ряд. В первые же часы 
экстренные службы сообщали минимум о 
десятке пострадавших и одном погибшем 
мужчине, на которого упало дерево непода-
леку от парка Дубки в Тимирязевском районе. 
Еще одного ураган застал в биотуалете: ветер 
уронил легкую конструкцию дверью вниз, и 
он никак не мог выбраться. К счастью, когда 
приехала помощь, выяснилось, что физиче-
ски он не пострадал.

По данным телеграм-канала «База», было 
очень много звонков в службу спасения о по-
павших под удар стихии взрослых и детях. 
Так, одна женщина позвонила в «скорую» по-
сле того, как на нее упал забор, а 12-летнего 
мальчика ударило отлетевшей веткой. 

На Заповедной улице в квартире выбило 
окно упавшим деревом. Зато тревожная сиг-
нализация, по данным той же «Базы», срабо-
тала там, где деревья даже не дорастают до 
окон: в высотках. Всех жильцов попросили 
спуститься вниз и — внимание — выйти на 
улицу! Они что, Собянина не читают?!

На Бабушкинской едва не повторилась 
известная дьявольская история с трамваем, 
покалечившим сразу двух москвичей. Вместо 
подсолнечного масла судьба сыграла шутку 
с сорванной с крыши обшивкой, которая уго-
дила прямо в вагон, следовавший по 17-му 
маршруту. К счастью, двое его пассажиров 
получили легкие травмы, им оказана помощь 
на месте. 

Первые промежуточные итоги разгула 
стихии около 16 часов дня подвел метеоро-
лог Евгений Тишковец, сообщив следую-
щее: «По Москве прошел десятибалльный 
шторм! Порывы ветра достигали штормовых 
25 м/с, или 90 км/ч. По шкале Бофорта это 10-
балльный шторм из 12 возможных! Давление 

воздушного потока — 45–50 кг на 
метр квадратный. При таком ветре 

происходят значительные разруше-
ния, ветер валит деревья и вырывает 

их с корнем. На море — высокие волны 
с максимальной высотой 7–10 м». 

Метеоролог также привел первые 
данные, полученные частными метео-

станциями за 1 час буйства стихии: 22 мм 
осадков (2 ведра дождевой воды на метр 
квадратный, или 1/3 месячной нормы за 60 
минут!) — и подтвердил информацию о про-
шедших по Москве и Подмосковью торнадо: 
«В Москве и Лобне были зафиксированы 
атмосферные вихри, о которых сообщали 
местные жители». 

Как ранее предупреждал научный ру-
ководитель Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд, вероятность образования смер-
чей в Москве есть, поскольку в атмосфере 
сейчас сталкиваются теплые и холодные 
воздушные массы.

По словам синоптика, сейчас в Москве 
наблюдается очень сильная неустойчивость в 
атмосфере, которая усиливается солнечными 
лучами, обладающими колоссальной энерги-
ей в преддверии дня летнего солнцестояния 
(он наступит 21 июня). Роман Менделевич, 
правда, не подтвердил «МК» информацию 

о прошедших торнадо в Москве: «У меня 
пока нет информации об этом». Зато он со-
общил об известном ему торнадо, который 
прошел накануне, 19 июня, в Псковской об-
ласти. При этом ученый отметил, что такие 
явления в наших средних широтах все же 
крайне редки. 

О более фундаментальных причи-
нах развития торнадо в городах рас-
сказал разработчик газодинамической 
теории восходящих закрученных пото-
ков, профессор Снежинского физико-
технического института НИЯУ МИФИ, 
доктор физико-математических наук 
Сергей Баутин.

По его мнению, крутиться потоки воздуха 
в земной атмосфере заставляет сила Корио-
лиса (сила инерции, поднимающая частицы 
в атмосфере Земли перпендикулярно их 
общему горизонтальному движению). В его 
формуле образования смерчей, или торнадо, 
принимаются также во внимание вязкость и 
теплопроводность воздуха.

Сергей Баутин считает подтверждением 
своей теории данные американского метео-
ролога Яны Хаузер из Университета Огайо, 
собранные ею за пять лет наблюдений за тор-
надо (или смерчами). По этим данным, смер-
чи всегда возникают у поверхности земли. 
Так же считает и Баутин: воздушные потоки 
всегда начинаются у нагретой поверхности 
земли и идут снизу вверх. То, что облачный 
«хобот» спускается сверху вниз, — это всего 
лишь видимость, его видно, поскольку его 
образуют водяной пар и пыль, но главная, 
поскольку нижняя часть вихря может быть 
прозрачной, считает ученый.

Но вернемся к сводкам погоды. После 
сильного урагана в ближайшие дни Москве 
прогнозируется более прохладная погода, 
с ночной температурой в районе +11...+13 
градусов и дневной от +22 до +24. Осадки 
если и будут, то кратковременные.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ЭКСКЛЮЗИВ6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

В ОБЕДЕННОЕ ВРЕМЯ 
ДРУЗЕЙ НЕ БЫВАЕТ
Неточность пословицы

Завтрак съешь сам, обед подели с другом? 
В обеденное время у меня нет друзей!

На трамвае в космос

Нужны доказательства, что американцы 
не были на Луне? Очень просто. Если бы сле-
тали туда хоть раз, наверняка продолжали бы 
наведываться. Это все равно что с комфортом 
съездить на трамвае за пивом в большой су-
пермаркет, а потом вдруг забыть туда дорогу 
и отменить красивый маршрут. С какой ста-
ти забыть и отменить? От пива так просто не 
отказываются!

Другой

Они думают, я головой об стену буду бить-
ся, ночи не буду спать из-за того, что амери-
канцы и немцы не желают со мной общаться. 
Проживу без них... И даже лучше высплюсь!

Никто не нужен. Зачем тратить время на 
тех, кто ненадежен, готов предать (или, ис-
пользую более спокойное слово, отступиться)? 
Я — разумный человек, расстаюсь с иллю-
зиями легко. Казалось бы, рационализм под-
сказывает: относись к обиральщикам так же, 
как они к тебе, — меркантильно используй, не 
вкладывая в отношения душу. Но опыт и знание 
возражают: получишь меньше, чем выдоят из 
тебя. А то и вовсе ничего не получишь. Снимут 
такую стружку, такой процент, что дешевле вы-
черкнуть их из списка существующих в твоем 

загашнике и активе. Пусть процветают сами по 
себе, без моего участия. Что до других партне-
ров — увидим, может, и до них дойдет очередь 
вычеркивания.

Замкнутый круг

Скука, страшная скука. Людям все надоело 
и ничего не хочется. Любовные приключения 
— от скуки. Попытки добиться успеха — от 
скуки. Всем все безразлично. Все вовлечены 
ежедневно, ежечасно совершать то, что про-
тив желаний. Не хотим убивать, а поглощаем 
мясо убитых тварей. Омерзительны ухватки 
власти, но существуем приживалами на ее 
счет, на ее средства, на ее подачки, мелочно 
ищем сильных покровителей. Как должны после 
этого к себе относиться? Надо иметь большую 
снисходительность к собственным грешкам, 
чтобы продолжать такое бытие. Да еще напу-
скать на себя вид баловней судьбы, везунков, 
счастливчиков, притворяться, держать фасон, 
скалиться в фальшивой улыбке. Показывать: 
все о'кей, сверхблагополучно. Весело живем. 
Легко порхаем. Прикидываться и представлять-
ся — наше амплуа и, если угодно, единственная 
наша профессия. 

Позиция Бога

Я осознал позицию Бога. Он и в самом 
деле всем нам Отец. Всем без исключения. А 
какова логика отца? Ну решили дети поиграть 
со спичками. Что их, убить за это? Ну стал блуд-
ный сын преступником или надзирателем в 
концлагере… Но он ведь сын! Заблудшая овца. 
Конечно, как и каждый родитель, Бог подсказы-
вает, советует. Но кто слушает советы старших? 
А они, эти взрослые и умудренные, все равно, 
наперекор неповиновению, любят своих чад, 
страдают за них.

Бездумность

Вообразите: в обычное, неплохо суще-
ствующее (то есть бездумное) тело вживили 
энергичный мозг. Произвели транспланта-
цию. По-вашему, тело не будет брыкаться, 
сопротивляться, возражать? Зачем ему нуж-
но — мучиться, сознавать свою бренность, 
ущербность, несовершенство, зачем терзать 
себя проблемами, истончать, изматывать не-
рвы, если привыкло к блаженству незнания? 
Вот и правильно, что отмахиваемся от умных: 
не нужны нам, не желающим ничего знать, их 
проблемы и благодеяния. Осчастливить можно 
только неведением.

Ушибленный

Мой отец трудился фотографом в заштат-
ном ателье. Штамповал карточки для паспор-
тов. И страдал от своей казенной работы. А 
был не без искры Божьей. Фантазер. Витал в 
мире грез. Мать не могла его понять. Ей его 
завихрения казались дикими. Она была не-
замысловатая простушка. Загадка, что они 
прожили вместе так долго. Он ей изменял. А 
мать была ему верна. И она знала, что он ей 
изменяет. И не устраивала из-за этого сцен. А 
он устраивал. Учинял скандалы. Подозревал, 
она ему изменяет. По себе судил. Хлопал две-
рью, уходил из дома. Ночевал в мастерской. 
Искренне переживал и чувствовал себя об-
манутым и несчастным. Потом сумасшествие 
проходило, возвращался домой. Я ушиблен 

разводом родителей и болезненно переживаю 
любую измену, малейшее предательство, под-
лую неверность. Ловлю в каждом встречном 
приметы матери и отца. Но в посторонних ни 
материнской заботы, ни отцовской блажи найти 
нельзя. 

Дитя любви

Я — дитя любви. Мой отец рассказал мне, в 
чью честь он меня назвал. В честь своей любов-
ницы. По которой сходил с ума. Она сделала от 
него аборт. После этого детей иметь не могла. 
Мы однажды повстречали ее на экскурсии. Она 
была с мужем. И смотрела на меня пронзи-
тельно. Вечером отец повел меня в ресторан. 
Заказал графин водки, выпил, рассказал, сколь 
сильно ее любил. А потом полюбил мою мать. 
Моя мать сделала от него одиннадцать абортов. 
Попробуйте сказать после этого, что отец ее 
не любил! Помню, я ездила к ней в больницу 
после очередного ее аборта. Наркоз тогда не 
делали, зародышей выскребали из утробы без 
обезболивания. После тех абортов она не могла 
родить, а хотела подарить мне братика или 
сестричку. Случались выкидыши, естественно. 
Я осталась единственным подтверждением 
их любви.

Фиалки

Наша дача стояла на краю леса. Всей се-
мьей ходили собирать фиалки. Помню, набрал 
красивый букет. И уже выходил из леса, когда 
попалась уродливая, коротконогая фиалка. 
Надо было пройти мимо, оставить ее нетро-

нутой. Но я переломил короткий стебель и 
присоединил к букету. А потом не знаю, что на 
меня нашло: стебли всех собранных фиалок 
стал равнять, обкорнал под эту уродицу. И вы-
бросил букет, потому что он стал отвратительно 
куц. С тех пор боюсь ненароком испортить 
существующее или достигнутое хорошее.

Подавай мужей

Западным женщинам мужчина не очень-то 
нужен. Для них главное — реализовать себя, 
продемонстрировать свою незаурядную лич-
ность. А русские женщины досыта наелись 
эмансипации. Еще со времен жен декабристов. 
Женщины в России уже тогда легко обходились 
без мужчин. А то и превосходили их, приходили 
им на помощь. Сами растили детей, входили 
в горящие избы, совершали теракты, ехали в 
лагеря крутыми маршрутами, мостили дороги, 
зарабатывали деньги. Но теперь осознали: 
лучше иметь рядом мужское плечо. Им теперь 
подавай мужей. Так что опять опережаем всю 
планету по уровню социального развития.

Вариант женитьбы

Я начал бегать от нее, когда ей было 19 
лет. А она — за мной. Потом вышла замуж. 
Потом бросила мужа, выскочила за другого, 
он ее бросил. А она уже привыкла к брюликам 
и ресторанам, занимала роскошную квартиру, 
надо было, чтоб кто-то за это платил. Поэтому 
приехала и сказала: «Я так здорово все при-
думала: ты на мне женишься».

Формулировка

Семейная жизнь — испытание. Моя пи-
шет мне записку: «Твои яйца в холодильнике». 
Имеет в виду диетическое питание. Но тогда 
так и надо формулировать. Пишу ответ: «А твои 
мозги — в отключке».

Поздравление 

Поздравляю. Ты победила. На протяжении 
совместной жизни ты подминала меня, выти-
рала об меня ноги, шпыняла, унижала — лишь 
бы затвердить свое первенство и превосход-
ство. Размазывала меня по стенам и паркету, 
затаптывала, чтобы в сравнении со мной вы-
глядеть королевой. И тебе удалось в полной 
мере смолоть меня в порошок. От души рад 
твоему успеху. Ты победила.

А теперь собирай манатки и отвали-
вай, убирайся! Надоела! Хватит! Празднуй 
свою победу, наслаждайся, упивайся ею. В 
одиночестве.

Впридачу

Соседи отравили мою собаку. Она уми-
рала в конвульсиях. За что бедная тварь по-
страдала? За то, что я неуживчивый и пря-
молинейный? Им надо было свести счеты 
со мной. А они отыгрались на бессловесной 
мученице. Но что эта потрава, помимо моего 
личного ужаса и несчастья, означает? Что 
люди со времен Средневековья не изме-
нились. Можно влить яд в ухо отцу Гамлета, 
можно прикончить безответное существо, 
какого-нибудь заложника, чтобы досадить 
его хозяину или всему человечеству плюс 
еще кому-то расплывчатому для утяжеления 
веса жертвоприношения.

Подслушанные монологи обо всем на свете

 «С 2023 года впервые совместно с МИД 
России мы реализуем комплекс культурных 
акций в зарубежных странах, направленных 
на популяризацию русского языка за рубе-
жом. Проект включает лекции, образователь-
ные семинары, интерактивные программы, 
которые вызывают большой интерес у за-
рубежной аудитории. Особенным успехом 
пользуются концерты с участием выдаю-
щихся российских коллективов и солистов. 
Помимо Бразилии в этом году мероприятия 
пройдут в Лаосе и Омане», — сказала Ольга 
Борисовна Любимова.

Эти ее слова были сполна подкреплены 
делом. На площадке культурного центра Casa 
de Cultura LauraAlvim состоялся мастер-класс 
для студентов, изучающих русский язык. 
Участники не просто познакомились с алфа-
витом, фонетикой, основами грамматики и 
смогли сказать свои первые фразы на рус-
ском языке, речь шла уже о методике пода-
чи материала на начальном этапе изучения 
русского языка как иностранного для препо-
давателей и студентов старших курсов. 

А во вторник в центре Рио-де-Жанейро 
на сцене Teatro Riachuelo состоялось высту-
пление Государственного академического 
русского народного ансамбля «Россия» им. 
Л.Г.Зыкиной. В концерте солировала заслу-
женная артистка России Нина Шацкая. 

В среду в рамках проекта состоялась 
интерактивная лекция «Сказки Пушкина. 
Вчера, сегодня, завтра», приуроченная к 
празднованию 225-летия со дня рождения 
великого русского поэта. Публика с интере-
сом разбирала «Сказку о мертвой царевне и 
семи богатырях».

О том, как готовился этот праздник рус-
ского языка, мы поговорили с заместителем 
генерального директора Росконцерта Свет-
ланой Анатольевной Кондратьевой.

— Светлана Анатольевна, как роди-
лась идея проведения таких вечеров и 
параллели с какими мероприятиями ми-
рового уровня можно сделать?

— Росконцерт уже много лет по заданию 
Министерства культуры Российской Феде-
рации проводит мероприятия в области 
международного культурного сотрудниче-
ства, организуя обменные и перекрестные 
мероприятия с разными странами ближнего 
и дальнего зарубежья. И везде мы видели 
искренний интерес не только к российской 
культуре и традициям, но и к изучению языка. 
На концерты приходят люди, которые изучают 
русский язык и хотят услышать «от носителей» 
его правильное произношение. Поэтому, 
когда в Министерстве культуры появилась 
идея проведения серии образовательных 
мероприятий вместе с концертными высту-
плениями, мы с радостью поддержали этот 
проект. Ведь культурно-образовательная 
программа в подобном формате становится 
еще более интересной и полезной для всех 
изучающих русский язык.

Сложно сравнивать этот уникальный про-
ект с каким-либо другим. Например, Мин-
культуры России уже много лет проводило 
работу по популяризации русского искусства 
в разных форматах. Были программы, зна-
комящие с литературой, живописью, прохо-
дили концерты, выставки. Но сегодняшний 
проект интересен тем, что включает сразу 
несколько составляющих, которые дополняют 
друг друга: это и интерактивные лекции, и 
мастер-классы, и встречи с преподавателя-
ми, и концерт. И все это вместе, я уверена, 
только усиливает эффект.

Наверное, подобную цель по 

популяризации русской культуры за рубе-
жом в ХХ веке имело проведение «Русских 
сезонов» Сергея Дягилева. Тогда Дягилев 
«раздвинул границы» для русского балета. 
Сегодня мы стремимся также пробудить 
интерес к России и ее культуре в разных 
странах.

— Как выбирались страны, где будут 
проходить акции по поддержке русского 
языка?

— Решение по выбору стран, участвую-
щих в проекте «Комплекс культурных акций за 
рубежом, направленных на продвижение и по-
пуляризацию русского языка», принималось 
совместно Министерством культуры и МИД. 
Основное внимание было решено уделить 
дружественным странам, с которыми активно 

развива-
ются дипло-
матические 
отношения и эко-
номические проекты, 
где налажен тесный контакт и есть хорошие 
перспективы совместной работы двух стран 
на всех уровнях. В таких странах востребо-
ванность изучения языка и лучшего понима-
ния культуры страны-партнера еще больше 
повышается.

В таких странах, как Бразилия, знать 
русский язык престижно и перспективно для 
карьеры. Поэтому интерес есть, а возмож-
ностей «прикоснуться» к русской культуре 
не так уж много.

— Как выбирали культурную програм-
му, на что делался упор?

— Основной упор в выборе программы 
делался на выступлениях русских народных 
коллективов и на вокальное исполнение. 
Для того чтобы студенты, изучающие язык, 
могли услышать слова, которые звучат в 
различных песнях. Прочувствовать связки 
слов и правильное построение предложе-
ний. И, конечно, познакомиться с фолькло-
ром, традициями и звучанием новых для них 
инструментов.

— Какие личные впечатления от ме-
роприятия: действительно ли так высок 
интерес к русскому языку и какие пер-
спективы у этого начинания?

— У нас получилось сделать все, что 

запланировали, и мы рады, что каждое 
мероприятие прошло с успехом и под 
аплодисменты.

Хочу отметить, что 17 июня в Рио-де-
Жанейро стартовал международный про-
ект «Русские сезоны», который организован 
Правительством Российской Федерации и 
Минкультуры России. Мероприятия по по-
пуляризации русского языка в Бразилии, ор-
ганизуемые Росконцертом, органично вошли 
в программу «Русских сезонов». До конца 
года бразильские зрители смогут увидеть 
еще много разноплановых концертов, вы-
ставок, посетить лекции и мастер-классы, 
все больше знакомясь с искусством нашей 
страны и выдающимися представителями 
российской культуры.

Проект, направленный на продвижение 
русского языка за рубежом, активно раз-
вивается. В прошлом году мы провели ак-
ции в четырех странах, сегодня проводим в 
Бразилии. И в этом году также мероприятия 
состоятся в Лаосе и Омане.

Концерт Государственного академиче-
ского русского народного ансамбля «Россия» 
им. Л.Г.Зыкиной, а солировала с ним дива 
русского романса Нина Шацкая, вызвал в 
Рио-де-Жанейро самый настоящий ажиотаж. 
А саму исполнительницу буквально вознесли 
на овациях. Своими впечатлениями о зри-
тельском приеме на столь значимом фе-
стивале русской культуры Нина Аркадьевна 

рассказала «МК».
— Это был феноменальный прием! 

Я работала с ансамблем «Россия» 
им. Л.Г.Зыкиной. Публика в зале 

через номер вставала, чтобы при-
ветствовать артистов. Я увидела 
просто потрясающий интерес к 
русской культуре! Этот проект 
— продвижение русского языка 
за рубежом — уже набирает силу 
по всему миру. 

— В зале люди понимали 
по-русски? 

— Две трети публики русский 
язык не знали, треть говорила по-

русски и понимала, но это были местные 
жители, не туристы. Но ведь русские пес-

ни, романсы — они настолько проникновенны, 
что не требуют дословного перевода.

— Исходя из чего вы выбирали 
программу? 

— Прозвучали русские песни и романсы: 
«Очи черные», «Только раз бывает в жизни 
встреча», я спела «Besame mucho» на ис-
панском языке, и публика пела вместе со 
мной. А в финале исполнила знаменитые 
«Московские окна», что принесло в зал осо-
бую теплоту и единение сердец.

— Вы уже принимали участие в между-
народных фестивалях такого уровня? 

— Событие в Бразилии походило на 
Кубинский фестиваль в Москве, куда меня, 
еще юную, брал мой отец — авторитетный 
джазовый советский и российский музыкант 
Аркадий Шацкий. Теперь я выступала на ме-
роприятии такого формата уже самостоятель-
но. Здесь присутствует ощущение настоящего 
праздника, местные высказывают огромную 
любовь и интерес к русскому языку и к нам, его 
носителям. Здесь присутствует министр куль-
туры РФ прекрасная Ольга Борисовна Люби-
мова. Здесь непосредственный организатор 
многих мероприятий — замгенерального ди-
ректора Росконцерта Светлана Анатольевна 
Кондратьева. Так что мы, со своей стороны, 
представлены очень достойно.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Грандиозный праздник русской культуры прошел в Бразилии. Целый ком-
плекс культурных акций по продвижению русского языка за рубежом был 
осуществлен при поддержке Министерства культуры 

РФ и Министерства иностранных дел РФ. Значимость 
происходящего эксклюзивно для «МК» прокомменти-
ровала министр культуры РФ Ольга Любимова.

РОССИЯ РАСПАХНУЛА 
«МОСКОВСКИЕ ОКНА» 

В БРАЗИЛИЮ

На празднике 
русской культуры 
разобрали сказки 
Пушкина 
и послушали 
Нину Шацкую
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45-летний москвич не смог 
выбраться самостоятельно 
из биотуалета, который упал 
в парке Победы из-за непо-
годы в четверг. 

Как стало известно «МК», мужчина 
в тот день посещал выставку трофей-
ного вооружения и техники на Поклон-
ной горе. Он уже возвращался домой, 
намереваясь сесть в метро, но перед 
этим решил зайти в биотуалет на главной 
аллее парка. 

Как только москвич закрыл за собой 
дверь санитарной конструкции, подул 
сильный ветер. Биотуалет упал дверью 
на землю, а бедолагу при этом облило 
нечистотами. Прохожие, услышавшие 
громкие крики, немедленно позвали на 
помощь сотрудников полиции, которые 
достали гражданина из заточения.

Мужчина поблагодарил спасителей 
и, немного почистив свою одежду сал-
фетками, направился к метро.



Ежегодно 21 июня в нашей стране от-
мечается День кинологических под-
разделений МВД России, который 
многие собаководы считают своим 
отраслевым праздником и называют 
его просто — День кинолога. 
Службу собак в полиции начали прак-
тиковать 118 лет назад по инициати-
ве начальника санкт-петербургского 
сыскного отделения полиции Влади-
мира Лебедева, а уже через 3 года в 
Москве широкую известность при-
обрела полицейская собака породы 
доберман-пинчер по кличке Треф, 
раскрывшая за свою жизнь более 1,5 
тысячи преступлений.

Сегодня в России насчитывается уже 
около ста тысяч служебных собак. Это раз-
ыскные, патрульные, поисковые, конвойные 
животные и даже собаки-детекторы. Одна из 
таких — немецкая овчарка по кличке Алан из 
Твери, которая верой и правдой служила на 
благо нашей родины, пока не захворала. И 
ее хозяйка — полицейский-кинолог Татьяна 
Луговкина — приняла решение уйти со службы 
и выхаживать пса. История верной службы и 
большой дружбы — в материале «МК». 

Первое знакомство

Заволжский район Твери, раннее утро. 
Из небольшого кирпичного дома к нам вы-
ходит Татьяна и широко улыбается. Рядом 
с ней — верный Алан (немецкая овчарка) и 
его подруга Белка (русский спаниель).

«Что я вам могу рассказать? Вряд ли 
что-то интересное, я обычный человек. Да 
и сфотографировать собак будет непросто, 
сейчас поймете почему», — оправдываясь и 
очень смущаясь, говорит кинолог.

Собак и правда сфотографировать очень 
сложно — это двое непосед: Алан подбегает 
на секунду, пока я внимательно разгляды-
ваю его, утыкается теплым носом в ладонь, 
слегка взвизгивает и снова мчится по сво-
им собачьим делам. Его «сестра», которая 
появилась у Татьяны сравнительно недавно, 
более тактильна, но в прыти явно не уступает 
Алану. Мы начинаем разговор, но тут резко 
что-то врезается в ногу. Больно! Оборачива-
юсь и вижу те самые преданные карие глаза, 
приглашающие поиграть: в зубах у Алана не 
то чтобы палка, скорее целый сук, который 
уперся мне в колено.

«Почти бобер, — шутит Татьяна. — Он 
очень любит играть с палками».

«Вообще с самого начала я была полицей-
ским, потом командиром отделения в роте. 
Так получилось, что мне ненадолго предло-
жили поработать кинологом. Чисто случайно 
— уверена была, что на пару месяцев. Но так 
понравилось, что задержалась надол-
го», — говорит девушка.

Историю знакомства с Аланом 
вряд ли можно назвать банальной: 
«В первый день мне сказали, что 
мы едем в Центр кинологиче-
ской службы, там ждет собака. 
Конечно, ее сначала придется 
выбрать по ряду критериев 
(постановка, эмоции, со-
стояние шерсти и наличие 
«животика»), что я с колле-
гой и пыталась сделать. Но 
потом все произошло само: 
на регистрацию повезли всех 
семерых щенков (хотя мы вы-
брали двух), и тут ко мне подошел 
он. Я возвращаю карапуза на место, 

а он опять на руки лезет и давай лизаться. В 
итоге Алан сделал свой выбор, а я изменила 
свой — не в пользу критериев, а в пользу эмо-
ций. И не ошиблась», — вспоминает Татьяна.

Мимо бегает Алан, радуясь прогулке. 
Спрашиваю: «А в детстве он себя так же вел?». 
«Так же. У него всегда было шило в одном 
месте, — смеется девушка. — Он все время 
куда-то бежит, ему все интересно. Сейчас он, 
правда, устает быстро».

Служба

Несмотря на неформальное требование 
содержать собак в вольерах, допускается на-
писание рапорта на то, чтобы забрать подопеч-
ного домой. Что и сделала Татьяна — не хотела 
оставлять Алана одного. А вдруг недокормят, 
недотренируют. 

«Я плохой кинолог — «очеловечиваю» со-
баку. Дома Алан сразу стал членом семьи. Мы 
и в квартире вместе были, и на службу вместе 
пешком ходили, порой по нескольку десятков 

километров в день», — вспоминает 
Татьяна.

Как только пес подрос, его 
стали готовить сначала на 

следовую работу — грубо 
говоря, учили брать след. 

И если потом Алан «пе-
репрофилировался», то 
по следам у него тоже 
оказались отличные 
наработки с самого 
начала.

«Однажды для по-
иска пропавшего почти 

месяц мужчины привлекли 
кинологов. Это было первое 

неформальное задание Алана. 

Нам показали дом, где жил пропавший, 
чуть позже я поняла, что мой пес взял след 
в лесу. Алан странно вел себя — забегал 
вперед, возвращался, словно звал меня, 
будто бы что-то нашел. Когда я подошла к 
дереву, то увидела висящего человека…» 
— рассказывает Татьяна.
Потом Алана ввиду служебной необхо-

димости переучили на поиск и обнаружение 
как взрывчатых веществ, так и взрывных 
устройств. Выезды стали ежедневными, 
но если для полицейских это мероприятие 
серьезное, то для дрессированной собаки, 
говорит Татьяна, лишь игра. Наверное, если 
представить, что в голове у собаки, то это вы-
глядело бы так: «мы приехали поиграть, еще 
и вкусняшку дадут».

«Он садится или ложится (замирая) при 
обнаружении взрывчатки в зависимости от 
положения устройства. Если низко — то ляжет 
рядом и будет указывать мордой, если высоко 
— то может подняться на лапы, если взрывчат-
ка расположена на среднем уровне — может 
и сесть. Но в любом случае будет находиться 
рядом, замрет и не шелохнется, ведь собаке 
запрещено контактировать с обнаруженным 
объектом. Это может привести к детонации 
и гибели. Причем для верности обнаружения 
собака проходит дополнительный круг, может 
быть вызван и второй кинолог, и только потом 
информация докладывается в опергруппу», — 
рассказывает Таня.

Практики по поиску взрывчатых веществ, 
по словам Татьяны, у Алана было очень много: 
«В доковидное время лишь в один день могло 
быть по 16 вызовов, а после 2022 года это 
число только увеличилось. Алан работал и на 
общественных мероприятиях (на любое собы-
тие в городе привлекается кинолог, который 
вместе с собакой обследует территорию. — 
Прим. ред.), и на выборах, на саммитах, на 
крупнейших форумах (в том числе и на ПМЭФ-
2022), Алан работал даже на чемпионате мира 
по футболу в Москве в 2018 году. В общем, 
жил насыщенной жизнью. Дома у него лежит 
несколько наградных розеток за победу в вы-
ставках. Алан достиг хороших результатов, на 
его счету есть и найденное оружие».

Не обошлось и без командировок. Татьяна 
вместе с подопечным дважды была на Кавка-
зе: «В основном мы стояли на КПП, и главной 
задачей являлась охрана общественного по-
рядка и безопасности. Досматривался весь 
проезжающий транспорт». 

Но однажды после такой поездки Алану 
стало плохо...

Списание

Девушка уверена, что к болезни Алана 
привела совокупность факторов: физические 
нагрузки, плохая вода в командировках и, 
может быть, смена корма. Возможно, и пер-
сональные особенности собаки. Видно, что 
говорить о том, как все начиналось, ей совсем 
не хочется — сразу меняется голос.

«Вроде и кормишь хорошо, и витамины 
даешь. Но все проявлялось постепенно. Так, 
уже по возвращении из командировки на-
чались проблемы с глазами, обратились к 
ветеринару. Сначала ему поставили почечную 
недостаточность, и дальше печальный пазл 
начал складываться воедино», — вспоминает 
Татьяна.

За полгода до вынужденной «пенсии» 
Алана стали лечить препаратами: девушка 
весь свой отпуск тратила на уколы и уход за 
лохматым коллегой. Листок с назначения-
ми был огромный: дома появились десятки 
шприцов, таблетки, микстуры и многое дру-
гое. «Тогда он и начал «жаловаться» на лапы. 
Ему реально стало тяжело служить (после 
первого курса лечения мы вернулись на ра-
боту). В тот период — а это был 2022 год, 
непростое время в плане «ложных миниро-
ваний» — было много выездов в торговые 
центры и образовательные и социальные 
учреждения.

Однажды мы вышли на службу, а он не 
может идти, лег и встать не может. У меня 
сердце в пятки ушло. Тут же сорвались с ра-
боты к ветеринару, который поставил суровый 
диагноз — прогрессирующая болезнь суста-
вов. А кроме того — хроническую почечную 
и печеночную недостаточность и ряд других 
заболеваний».

В итоге Алан, как следует из официально-
го документа, был признан негодным к службе: 
«выбраковывается и подлежит безвозмездной 
передаче частному лицу».

Но итог этой собачьей истории — счаст-
ливый. Алан достойно завершил свою службу 
в июне прошлого года и по традиции мог бы 
отправиться к чужим людям, но Татьяна при-
няла единственно верное для нее решение. 
Вместе с Белкой Алан в семье Татьяны — те-
перь полноправный член. 

«В кинологии я вряд ли останусь, — гово-
рит девушка, — жизнь так крепко связала меня 
с Аланом, что работать с другим компаньоном 
я не готова».

… Мы прощаемся. Открывая багажник 
редакционной машины, замечаю рядом чей-
то очень любопытный черный кожаный нос. 
Видимо, Алан решил удостовериться, что и с 
нами все будет хорошо, и в машине не таится 
никакая опасность.

«Ко мне! — зовет Алана Татьяна. — Смо-
трите, сейчас еще с вами уедет, поработать 
захотел, видимо», — смеется она. 

Алан радостно возвращается к хозяйке. 
Наступило время завтрака, и пора идти до-
мой. А то Белка съест и его порцию, правда, 
он как истинный джентльмен все равно ей как 
женщине уступит. 

Екатерина ЦАРЁВА,
 «МК в Твери». 

ЗЛОБА ДНЯ ДАЙ ЛАПУ!
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Кинолог из Твери после 
долгой службы и дружбы 
оставила себе верного 
пса-пенсионера

КРИСТИНА БЕЛЯКОВА

СПИСАН, НО НЕ ВЫЧЕРКНУТ

Татьяна, Алан 
и его подруга — 
русский спаниель 
Белка.
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Куча отчетности, как везде в об-
разовании. И в целом «машинерия 
ассимиляции» выливается в мил-
лиарды рублей.

Очевидно, что ситуация с мигрантами, 
особенно в крупных городах, зашла далеко. 
Даже, возможно, выходит из-под контроля. 
Одновременно создавая бытовые очаги на-
пряженности. Например, в одном из москов-
ских дворов вдруг заработал детский сад 
для «ихних детей», как выражаются жители. 
Примечательно, что первая мысль в домо-
вом чате была не проверить лицензию, не 
пожаловаться в госорганы, а «позвать так 
называемую «русскую общину». Там такие 
крепкие парни, они разберутся»… Само су-
ществование в РФ этой сомнительной, мягко 
говоря, организации говорит о том, что до-
верие к «миграционной политике» утрачено. 
Телодвижения государства в данном вопросе 
напоминают басни Крылова: а вы, друзья, как 
ни садитесь… И рейды какие-то проводятся 
с задержанием нелегалов, а воз и ныне там. 
Не получается у косолапого мишки хорошо 
играть в оркестре с остальными, метафориче-
ски представляющими Киргизию, Узбекистан, 
Таджикистан. Ситуация нервирует, музыканты 
показывают зубы.

У наших гостей, основная масса которых 
притекает из деревень и имеет весьма условное 
образование даже на родном языке, есть своя 
правда. Ситуация с притоком большого числа 
мигрантов-эмигрантов другой веры и культуры 
не нова, ее можно наблюдать по соседству. Как 
и выходы оттуда, коих два. Вот налево пойдешь 
— придется подвинуться в угоду гостям в своих 
привычках и обычаях, как в Великобритании и 
Германии, примерно. Направо пойдешь, будет 
как в Австралии или Франции: чей дом, того и 
правила. И никаких хиджабов. И только у нас 
былинный богатырь все спит на печи, не ступая 
даже прямо.

Кстати, в Европе создана неплохо рабо-
тающая система образования и тестирования 
для вновь прибывших, которые хотят работать 
и учиться. Конструкция не без изъянов, но она 
работает. Однако вкладываться в ассимиляцию 
и мирный уклад дома придется. Есть и свои 
особенности. Например, в Средней Азии еще 
с советских времен живет немало учителей 
русского языка, которые с удовольствием бы 
переехали в Россию по специальной програм-
ме — допустим, «Программе переселения со-
отечественников в города для создания центров 
русского языка». Для детей поначалу.

И о сигналах. Создается впечатление, что 
общество «маячит» властям — ну сделайте что-
нибудь с мигрантами. А до властей зачастую 
как до Луны. 

Зато в околоземном пространстве на ше-
стой части суши все понятнее и проще. Это ж 
какое поле открывается, если полиция станет 
первым «экзаменатором» на знание русского 
языка. Боюсь, до Рособрнадзора с его метал-
лическими рамками только малая часть сиг-
налов дойдет, остальная-прочая в карманных 
фильтрах осядет. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

МИГРАНТАМ ПОКАЖУТ ЯЗЫК
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В МХТ им. Чехова — премьера спектакля 
со странным и неприятным названием 
«Дамасобачка». Поставлен он по моти-
вам рассказа Чехова талантливым и не-
стандартно мыслящим кинорежиссером 
и сценаристом Алексеем Мизгиревым. 
Арбуз у него заменил шпица, а главных 
героев потеснили те, кто оставался за 
кадром.

Алексей Мизгирев — выпускник фило-
софского факультета Томского университета, а 
потом уже ВГИКа, мастерской Вадима Абдра-
шитова, который очень ценил своего ученика. 
1 июля Алексею исполнится пятьдесят лет. 
За плечами — успешные фильмы «Кремень», 
«Бубен, барабан», награжденный двумя «Се-
ребряными леопардами» на фестивале в Ло-
карно, «Конвой», приглашенный в свое время в 
«Панораму» Берлинале, «Дуэлянт»… Скромный 
театральный опыт тоже имеется. Более десяти 
лет назад Мизгирев поставил в Гоголь-центре 
спектакль «Братья» по мотивам фильма «Рокко 
и его братья» Лукино Висконти. 

«Дама с собачкой» написанная 125 лет 
назад, оказалась ровесницей МХТ, но как 
«датский» спектакль не замышлялась. В таких 
случаях в титрах указывают, что все совпаде-
ния случайны. 

Рассказ Чехова хорошо известен, в том 
числе и благодаря одноименному советскому 
фильму, снятому Иосифом Хейфицем в 1960 

году с Алексеем Баталовым и актрисой Худо-
жественного театра Ией Саввиной в главных 
ролях. Он участвовал в конкурсе Каннского 
кинофестиваля и стал киноклассикой. Теперь 
шедевр Чехова «экранизировал», но уже в 
театре, Алексей Мизгирев, которому сложно, 
да, наверное, и не нужно было отказываться 
от кинематографического мышления, которым 
он прекрасно владеет. 

Пятистраничный рассказ радикально 
переработан. Акценты смещены. Персонажи, 
упоминавшиеся Чеховым вскользь — жена 
Гурова и муж Анны Сергеевны, — получи-
ли право голоса. Алексей Мизгирев к ним 
прислушался, и родилась история отчаяния. 
Согласно его логике, счастье в принципе не-
возможно. Все преходяще. Любовь тоже. 

Пространство Малой сцены МХТ напо-
минает подиум, выдержанный в холодных 
серо-черных тонах. Зрители рассаживаются 
вокруг по секторам. В зависимости от ме-
стоположения меняется оптика. Подиум не 
простой, а с преисподней. В его черной дыре 
ходит туда-сюда господин в белом халате, 
вытягивающий из своих пациентов всю под-
ноготную. На сеанс к нему пожаловали Гуров 
с супругой и Анна Сергеевна с мужем. Вместе 
они пытаются воспроизвести цепочку собы-
тий, приведших к измене. 

Ряды стульев, расставленных вдоль дыры, 
перекрывают зрителям зону видимости, и это 

еще один серьезный раздражитель. «Нехо-
рошее» пространство выстроила художник 
Мария Мелешко. На заднике указан год на-
писания рассказа — 1899-й — и нынешний, 
2024-й. Время почти не изменилось, если 
говорить о природе страстей. 

Алексей Мизгирев сконцентрировался на 
непростых отношениях мужчины и женщины. 
Ему интересна сама возможность прогово-
рить внутренние боли. Тривиальный адюльтер 
на наших глазах превращается в драму. 

«В инсценировке 90 процентов текста 
Чехова, почти нет моего включения, но другой 
сюжетно-художественный разворот, — гово-
рит режиссер. — Это Чехов глазами Бергма-
на. Сейчас появились понятия токсичности 

и абьюза, но Чехов рассказывал о том же 
болевом состоянии человека. Действитель-
ность способна разрушать самое прекрасное, 
что есть». 

Зритель теряется в догадках. Где все 
происходит — в действительности или же в 
голове Гурова? Кто кого убивает — Гуров Анну 
Сергеевну или наоборот? При чем тут рассказ 
Мисимы о двойном самоубийстве и гейша, 
которая, правда, есть и у Чехова? Почему жена 
Гурова отравилась мышьяком? Толкования 
оставлены на усмотрение зрителя и зависят 
от его воображения. Алексей Мизгирев на-
меренно не хочет ничего разъяснять. На все 
вопросы он ответит: «Антон Павлович тоже 
всех убивал. У него за сценой все время звучит 

выстрел. Для Чехова характерна иссушающая 
любовь, приводящая к опустошению. У меня 
не было принципиального желания изобретать 
что-то новое, бороться с Чеховым. Важно было 
услышать, про что написан рассказ». 

Что касается Ингмара Бергмана, то его 
тоже интересовали взаимоотношения муж-
чины и женщины, такие понятия, как вина и 
стыд. Его великое кино об этом. 

Супруги Гуровы в молодые годы покля-
лись друг другу в верности. Когда юноша 
повзрослел, то понял, как это по-детски, и… 
не в первый раз изменил жене. А она, остав-
шись наедине с клятвой, нашла страшный 
выход из тупика. 

Любопытно, что, увидев психотерапевта 
на сцене, сын Дарьи Юрской, которая играет 
жену Гурова, решил, что это сам Чехов. По-
чему бы и нет, ведь он же был врачом. Однако 
версия о том, что Чехов на наших глазах препа-
рирует своих персонажей, не подтвердилась. 
В замысел режиссера подобное не входило. 
Дарья Юрская призналась: «Я не в первый 
раз играю Чехова и понимаю, что Антон Пав-
лович очень жесток к своим персонажам. Я 
не уверена, что он их любит». 

Многое, так и хочется сказать — на съе-
мочной площадке — рождалось спонтанно. 
По этой причине часть сшитых для спектакля 
костюмов не использована. Актеры должны 
были уходить со сцены, переодеваться, но 
это оказалось излишним. Разве что Анна 
Сергеевна появится в изысканном костюме 
гейши. Изначально только Гуров проходил 
сеанс терапии, но потом в нее втянулась 
вся компания. Герои не поехали ни в Ялту, 
ни в Саратов. Им и это оказалось не нуж-
но. Они все проговорили во время сеанса у 
гипнотерапевта. 

Когда все более или менее выстраива-
ется и уже не ждешь ничего взрывоопасного, 
на сцене появляется арбуз. У Чехова его ест 
Гуров в гостиничном номере после близости с 
Анной Сергеевной. В спектакле арбуз заменил 
собачку, с которой любовники играют. А потом 
его с хрустом разламывают, наполняя зал аро-
матом свежей мякоти. Это вроде флешбэка, 
счастливого мгновения, которое никогда не 
повторится, но преследует всю жизнь. 

В кровавом месиве лежат насквозь мо-
крые актеры, словно истекающие арбузным 
соком и изнемогающие от любви. «Эта сцена 
грамотно выбивает из того способа суще-
ствования, который мы создавали в течение 
часа», — говорит исполнительница роли Анны 
Сергеевны Полина Романова. Когда она по-
является в сцене с арбузом, то неожиданно 
становится похожа на Джулию Робертс с ее 
широкой зубастой улыбкой. А ведь не было 
ничего подобного в прежних сценах. 

«Красотка» была серой мышкой. За-
конный муж (Кирилл Власов) заставлял ее 
ползать на четвереньках и выть по-собачьи. 
Она не сопротивлялась, скулила, искупая 
вину за неверность. А муж издевался, на-
поминая про Гурова: «Ему нужна собачка. 
Будь его собачкой». Так Анна Сергеевна стала 
«дамасобачкой». 

Гурова сыграл Сергей Волков — отличный 
артист, напоминавший в какие-то минуты сво-
им сумасшедшим темпераментом молодого 
Венсана Переса. Сергей играет неизбежность 
разрушения. Его Гуров приходит к доктору, 
чтобы разобраться в себе и начать новую 
жизнь, но нехватка воли не позволяет выйти 
из привычной «схемы жизни». Разрушить то, 
что давно мертво, он не готов. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СПОРТКРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
21 ИЮНЯ
Олег Кононенко (1964) — космонавт, Герой 
Российской Федерации, является мировым 
рекордсменом по суммарному времени пре-
бывания в космосе
Сергей Собянин (1958) — политический и 
государственный деятель, мэр Москвы
Дмитрий Холодов (1967–1994) — журна-
лист «МК», жертва теракта
Виктор Цой (1962–1990) — легенда рус-
ского рока
22 ИЮНЯ
Отто Лацис (1934–2005) — журналист и 
публицист, доктор экономических наук, обо-
зреватель газеты «Известия»
Мерил Стрип (1949) — актриса, облада-
тельница трех «Оскаров»
23 ИЮНЯ
Анна Ахматова (1889–1966) — поэтесса 
Серебряного века
Зинедин Зидан (1972) — футболист, чем-
пион мира и Европы, лучший футболист мира 
(1998, 2000, 2003)
Александра Трусова (2004) — россий-
ская фигуристка, призер чемпионата мира 
и Европы

ДАТСКИЙ УГОЛОК
21 ИЮНЯ
День кинологических подразделений 
МВД России (День кинолога)
2004 г. — боевиками под предводительством 
Шамиля Басаева совершено вооруженное 
нападение на Ингушетию
2019 г. — Президент России ввел временный 
запрет на полеты в Грузию 
2019 г. — в Москве завершился Междуна-
родный конгресс по кибербезопасности 
22 ИЮНЯ
День памяти и скорби — день начала Ве-
ликой Отечественной войны
1941 г. — началась Великая Отечественная 
война
2009 г. — на федеральной трассе «Кавказ» 
террористом-смертником было совершено 
покушение на президента Ингушетии Юнус-
Бека Евкурова
23 ИЮНЯ
Международный Олимпийский день
День балалайки
1894 г. — в Париже по инициативе Пьера 
де Кубертена образован Международный 
олимпийский комитет (МОК)
1934 г. — в Кремле чествовали первых 

героев. Орден Ленина и грамоту Героя Со-
ветского Союза №1 получил летчик Анатолий 
Ляпидевский. Вместе с ним аналогичные на-
грады получили Василий Молоков, Николай 
Каманин, Сигизмунд Леваневский, Михаил 
Водопьянов
1944 г. — советские войска начали операцию 
под кодовым названием «Багратион», в ходе 
которой были освобождены Белоруссия и 
значительная часть Литвы
2004 г. — правительственная комиссия Японии 
решила разрешить клонирование человеческих 
эмбрионов в исследовательских целях

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 17…
19°, днем 22…24°. Облачно, с прояснения-
ми. Преимущественно без осадков. Ветер 
северо-западный, западный, 6–11 м/c. Вос-
ход Солнца — 3.45, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.33.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.06.2024:
1 USD — 85,4176; 1 EURO — 91,4543.
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Соседка каждый день приходит в пеньюа-
ре за солью. Не понимаю, как можно так 
любить пересоленную пищу, это же вредно 
для здоровья.

Жевал я вчера жвачку, надувал пузыри. 
Долго думал: что не так? Потом дошло: в 
детстве пузыри за щетину не цеплялись!

В детстве мама сказала, что Деда Мороза 
не существует. Теперь моя очередь ска-
зать ей, что экстрасенсов не существует, 

гороскопы — фигня, таро — ложь, а религия 
— сказки.

— Кем вы видите себя в нашей компании 
через пять лет?
— Отпускником.
— А через десять лет?
— Тоже отпускником.
— Он нам подходит. Отпуск ему давайте раз 
в пять лет.

Объявление: «Ищу высокого мужчину, чтобы 
помог снять тюль для стирки. Разовые отно-
шения не интересуют — потом тюль нужно 
будет повесить обратно».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шарики из мясного 
фарша в соусе. 4. Цветочная композиция в 
суши-баре. 10. «Лазейка» между облаков для 
солнечного лучика. 11. Солдат, воюющий за 
гонорар. 13. «Курган» на скошенном лугу. 14. 
Застывшая сцена на афише кинофильма. 15. 
Устремившаяся ввысь пещерная «сосулька». 
16. Глубокая печаль безутешной вдовы. 18. 
Флотилия, напугавшая врага до начала боя. 
20. Дамский угодник, разбивший сотни сер-
дец. 22. Бездарный писака-графоман. 23. 
«Зажиточная» печка-времянка. 24. «Двойник» 
киногероя из реальной жизни. 27. Деревяшка 
в конструкции молотка. 30. Получатель письма 
или телеграммы. 32. Качалка, в которой при-
ятно подремать. 34. Две карты, меняющие 
расклад. 35. «Король» фастфуда в рационе 
толстого американца. 36. Номер отеля для 
особых гостей. 38. Психологический прием 
покериста. 39. Старец, раздающий советы 
юным джигитам. 40. Руководитель и наставник 
для прихожан. 41. «Выделенная полоса» для 
пешеходов. 42. Вердикт врача после осмотра 
пациента и изучения его анализов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водитель, действую-
щий по указу диспетчера. 2. «Дебаты» на 
восточном базаре. 3. Благородная рыба с 
красным филе. 5. «Странница», за которой 
Галлей следил. 6. Каприз, странный даже 
для чудака. 7. «Стыковка» кораблей против-
ников. 8. Советский труженик, не смыкавший 
очей у мартеновской печи. 9. Хозяин большой 
библиотеки. 10. «Схожесть» геометрических 
фигур. 12. Длинный сосед тыквы по бахче. 17. 
Игра, где мяч летит в корзину. 19. Ручка на-
стройки громкости. 20. Выпирающая кость на 
худой спине подростка. 21. Вечерние «рула-
ды» резвящейся цикады. 25. Измерительная 
«улитка» в кармане прораба. 26. Траектория, 
выписанная струей фонтана. 27. Девочка, 
потерявшая расческу. 28. Кулак, плативший 
батракам гроши. 29. Доктор, заглядывающий 
в глаза пациентам. 31. Пафосная массовка в 
финале спектакля. 33. Кованая решетка во-
круг здания. 34. Игра, в которой папа ищет 
сына по квартире. 37. Таежная обитель рас-
кольников. 38. Двухмачтовый «конвоир» ку-
печеских судов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Детство. 4. Возглас. 10. Паутина. 11. Коллапс. 13. Корж. 14. Свая. 
15. Затворник. 16. Насыпь. 18. Окурок. 20. Балахон. 22. Блудница. 23. Диктовка. 24. 
Классика. 27. Коалиция. 30. Гуталин. 32. Стойло. 34. Машина. 35. Холодрыга. 36. Брус. 
38. Жила. 39. Барахло. 40. Бильярд. 41. Кочегар. 42. Эксцесс.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дискант. 2. Стаж. 3. Витязь. 5. Облако. 6. Гипс. 7. Стоянка. 8. Раз-
вилка. 9. Скороход. 10. Престол. 12. Сверток. 17. Пьедестал. 19. Керосинка. 20. Брифинг. 
21. Нокдаун. 25. Лесоруб. 26. Астроном. 27. Кольраби. 28. Индивид. 29. Особняк. 31. 
Занавес. 33. Охрана. 34. Маньяк. 37. Саке. 38. Жрец.

ПРОДЛЕНИЕ ПОДПИСКИ НА «МК» ПО 24 ИЮНЯ НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИОННЫХ ПОДПИСНЫХ ПУНКТАХ!
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 июня с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
м. «Тимирязевская», Дмитровское ш., д. 13а
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у «Пятерочки»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 — д. 81
22 июня с 8.30 до 19.00
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
м. «Рязанский проспект», ул. Академика Скрябина, 
д. 1, у банка «ВТБ»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере

м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога»
23 июня с 8.30 до 19.00
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, корп. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Селигерская», Дмитровское ш., д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
24 июня с 8.30 до 19.00
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»

25 июня с 8.30 до 19.00
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Сходненская», 
ул. Героев-Панфиловцев, д. 2

26 июня с 8.30 до 19.00
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур»
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, возле Управы

ДВА ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЯ ПОДПИСКИ В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ!

АРБУЗ ВМЕСТО СОБАЧКИ
Алексей Мизгирев поставил в МХТ рассказ Чехова 
через призму Бергмана

Сомнений в том, что сборная Германии 
относительно легко преодолеет групповой 
этап чемпионата Европы и выйдет в плей-
офф турнира, не было практически ни у кого 
из специалистов и болельщиков. В итоге так 
все и получилось. После фееричной победы 
бундестим над шотландцами в первом туре 
немецкая команда сумела взять верх над вен-
грами во втором туре со счетом 2:0. В первом 
тайме голом отметился немецкий полуза-
щитник Джамал Мусиала, во втором тайме 
его начинание поддержал другой немецкий 
полузащитник, Илкай Гюндоган. Две победы, 
одержанные подопечными Нагельсмана в двух 
стартовых матчах в группе А, а также ничья 
швейцарцев в игре с Шотландией гаранти-
ровали немцам первое или второе место в 
своем квартете. Они уже точно войдут в число 
четырех лучших команд группового турнира и 
в 1/8 финала ЕВРО-2024 сыграют с одной из 
команд, занявших третье место. Вероятнее 
всего, Германии удастся избежать в первом 
круге плей-офф встречи с другими европей-
скими грандами — Испанией и Италией.

Главный тренер немецкой сборной Юлиан 
Нагельсман после матча с венграми назвал 
потрясающей атмосферу на турнире для его 
команды на родной земле, в качестве при-
мера рассказав о том, как немецкие болель-
щики шли вместе с командой к их авто-
бусу и распевали национальный гимн 
страны во время матча, вдохновляя 
футболистов.

«На стадионе в Штутгарте 
было очень громко — это соз-
дает хорошее ощущение и 
помогает нам. В подоб-
ное трудно поверить, 
потому что у нас опытные 
и успешные игроки, но это что-
то делает с вами. Это нас трогает 
за душу. Наша задача — позволить 
фанатам продолжать мечтать», — ска-
зал 36-летний специалист.

Нагельсман особо отметил атакующе-
го полузащитника своей команды Мусиалу, 
который забил в обоих матчах Германии, ска-
зав, что ему следует игнорировать давление и 
не бояться бросать вызов любому сопернику: 
«Он должен играть так, как будто он это делает 
на маленьком поле около дома, в Германии или 
Англии — это не имеет значения. Он должен 
просто играть так, как будто он это делает со 
своими друзьями. Ему следует думать не о дав-
лении, а просто блестяще играть в футбол».

На самом деле это была первая победа 
Германии над Венгрией на крупных турнирах 
после финала чемпионата мира 1954 года, и 
теперь болельщики мечтают стать свидетеля-
ми четвертого триумфа бундестим на чемпио-
нате Европы, причем на родной земле. Юлиан 
также добавил, что виктория над таким силь-
ным соперником, который глубоко защищался, 
продемонстрировала прогресс, достигнутый 
его командой за последний год.

«Были моменты, когда нам приходилось 
упорствовать, но это процесс взросления. В 
октябре прошлого года мы бы не выиграли 
сегодняшний матч со счетом 2:0. На евро-
пейском уровне сборных нужно сохранять 

стабильность. Венгры 
были очень неудобным 

соперником, но мы остава-
лись стабильными в большин-

стве ситуаций. Нам нужно было 
выиграть такой матч, и нам это уда-

лось», — добавил главный тренер сбор-
ной Германии.

● ● ●
Пока болельщики Германии вместе со 

своей командой радуются победам, фанаты 
других сборных продолжают выяснять отно-
шения между собой.

Наиболее острые противоречия намети-
лись между двумя «коллективами» — сербами 
и македонцами с одной стороны и хорватами 
и албанцами с другой. Причем градус взаим-
ных оскорблений, порой переходящих всякие 
разумные пределы, намного превышает гра-
дус борьбы на футбольных полях.

После матча английской и сербской сбор-
ных Союз европейских футбольных ассоциа-
ций (УЕФА) начал расследование в отношении 
сербских болельщиков за якобы имевшие 
место расистские выходки в отношении темно-
кожих английских футболистов, а также из-за 
бросания посторонних предметов на поле.

В итоге комитет УЕФА по контролю, эти-
ке и дисциплине 19 июня принял решение 
оштрафовать Сербскую футбольную ассо-
циацию на 10 тысяч евро за «передачу про-
вокационных посланий, не подходящих для 

спортивного мероприятия» во время игры 16 
июня с Англией. На фотографиях, сделанных 
на этой игре, видно, что на нескольких банне-
рах сербских болельщиков было изображено 
знамя с национальным флагом Сербии, на 
территории которого находится бывшая ре-
спублика Косово.

Федерация футбола Косово также подала 
жалобу в УЕФА по поводу этих баннеров, кото-
рые, по их словам, содержали политические, 
шовинистические и расистские послания. Спе-
циальный комитет этой организации принял 
этот протест и вынес свое решение. При этом 
стоит отметить, что вердикт довольно-таки 
мягкий. Европейские футбольные чиновники 
ограничились лишь денежным взысканием, 
не став наказывать сербских болельщиков 
закрытием фанатского сектора на двух по-
следующих матчах их сборной на групповом 
этапе. 

К сожалению, только этим дело не 
ограничилось.

● ● ●
Представитель Федерации футбола Сер-

бии Милан Вукович выступил с инициативой 
отстранить албанского журналиста из частично 
признанной республики Косово за то, что тот 
спровоцировал сербских болельщиков, когда 
повернулся к ним во время прямой трансляции 
матча с Англией и изобразил руками двуглаво-
го орла. Этот жест имитирует его изображение 
на национальном флаге Албании.

«Вы можете посмотреть видео 
этого бессовестного, непрофессио-
нального так называемого журна-
листа с аккредитацией УЕФА. Про-
вокация на национальном уровне 
настолько очевидна, что не нужда-
ется в объяснениях. Мы требуем от 
вас быстрой реакции, соблюдения 
правил и отмены мандата этого так 
называемого представителя СМИ. Он 
оскорбил Сербию, сербских болель-
щиков, УЕФА. Единственное, что не-
обходимо правильно сделать в этой 
ситуации, — это то, чтобы этот чело-
век и СМИ, которые он представляет, 
были строго наказаны», — говорилось 
в письме-протесте, отправленном 
ФФС в адрес Союза европейских 
футбольных ассоциаций.

УЕФА не стал медлить с 
решением.

«Можем подтвердить, что аккре-
дитация журналиста Арлинда Садика была 
аннулирована из-за его неправомерного по-
ведения на матче ЕВРО-2024 между Сербией 
и Англией 16 июня 2024 года», — говорится в 
официальном пресс-релизе этой организации. 
В свою очередь Садика подтвердил, что у него 
действительно отобрали пропуск на чемпионат 
Европы по футболу, когда он пришел на пресс-
конференцию сборной Албании 18 июня.

Но и это еще не все. Некоторые европей-
ские СМИ сообщили 20 июня, что генераль-
ный секретарь Футбольного союза Сербии 
(ФСС) Йован Шурбатович якобы заявил, что 
сербская сборная может и вовсе сняться с 
ЕВРО-2024, если команды Хорватии и Алба-
нии не будут наказаны за скандирования их 
болельщиками оскорблений и угроз во время 
матча турнира.

Встреча между сборными Албании и 
Хорватии прошла в среду в Гамбурге и за-
вершилась со счетом 2:2. По данным сербских 
СМИ, во время игры хорватские и албанские 
болельщики скандировали на трибунах на-
ционалистические лозунги.

«То, что произошло, возмутительно. ФСС 
потребует от УЕФА самых жестких санкций, 
даже ценой того, что мы не продолжим уча-
стия в чемпионате Европы. Это действительно 
скандально, и мы не хотим, чтобы это когда-
либо повторилось», — цитирует Шурбатовича 
издание RTS.

Самое же печальное, что в эти разбор-
ки оказался втянут и один из иностранных 
легионеров, играющих в клубах Российской 
премьер-лиги. Федерация футбола Северной 
Македонии заявила, что направит письмо в 
УЕФА с требованием наказать нападающего 
сборной Албании и казанского «Рубина» Мир-
линда Даку, который оскорбил македонцев и 
сербов после матча с Хорватией, состоявше-
гося 19 июня. На видео в социальных сетях, 
получивших широкое распространение, видно, 
как Даку после матча кричит в мегафон оскор-
бления в адрес македонцев и сербов, обра-
щаясь к албанским болельщикам на трибунах 
стадиона. Каким будет решение в отношении 
футболиста, пока неизвестно.

Павел САВЧИК.
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Сборная Германии 
стала первой 
командой, 

вышедшей в плей-офф 
чемпионата Европы 
после победы над 
венграми во втором 
туре группового 
этапа соревнования. 
Ее главный тренер 
рассказал, в чем 
состоит главная задача 
немецкой команды.
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